
Opositores peruanos perdieron la votación  

No prosperó juicio 
contra presidente 
Pedro Castillo
El pueblo respalda a su mandatario y 
salió a la calle a defenderlo pág. 12
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asume Ministerio  
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Preventivo  
de Seguridad  
del estado Táchira pág. 10 

En los 12 municipios de Barinas 

Arreaza y su equipo 
elaboran programa  
de gobierno en consulta 
con las bases
Experto de Oveco dice que el 
candidato se perfila como ganador 
porque es un cambio págs. 2 y 10 

187 compatriotas 
regresaron  
de Argentina con Plan 
Vuelta a la Patria pág. 16

Encuestas revelan además que el 79,6 por 
ciento considera que las cosas en el país 
andan por muy mal camino. Señalan como 
causas la corrupción, el desempleo, el mal 
manejo de la economía y la inseguridad, en 

ese orden. La medición fue realizada por la 
empresa Invamer para medios locales. Sobre 
la intención de voto, el pueblo colombiano se 
inclina a favor de Gustavo Petro, quien tie-
ne 42,1 por ciento de preferencia. pág. 12

La artillería del pensamientoMiércoles 8 de diciembre de 2021 | Nº 4.182 | Año 13 | Bs 1 | Caracas | www.correodelorinoco.gob.ve 

P U B L I C A C I Ó N  C O N C E B I D A  Y  F U N D A D A  P O R  E L  C O M A N D A N T E  S U P R E M O  D E  L A  R E V O L U C I Ó N  B O L I V A R I A N A  H U G O  R A F A E L  C H Á V E Z  F R Í A S  19 5 4 – 2 0 13

Es el presidente con la desaprobación más alta desde tiempos de Samper

Va en picada popularidad de Iván Duque
y ya el 70% de los colombianos lo rechaza

= 260,2800    Euro      5,20788205    Yuan       0,72704137    Lira       0,34096066    Rublo       0,06238677    Dólar      4,62820000            
Fecha valor: Miércoles 08 de Diciembre de 2021 – Fuente: BCV

Cuenta regresiva La Unesco le dio el visto bueno al expediente sobre Ciclo Festivo Devoción a San Juan Bautista, 
con el que Venezuela solicitó elevar esta manifestación nacional como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad. Ahora solo 
queda esperar el 16 de diciembre para que se escuche la decisión final, algo que en el país ya se da como un hecho, por lo que el 
Ministro Ernesto Villegas anunció la realización de más de 100 actividades para celebrar la designación. Foto Min-Cultura. pág. 3

Tema del Día 

Pacheco no era de Galipán págs. 8 y 9

Putin y Biden en videoconferencia 

Presidente ruso alerta sobre 
peligrosos intentos de militarizar 
territorio ucraniano pág. 11

Congreso chileno aprueba  
el matrimonio igualitario pág. 12
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La derecha no se dio cuenta,  
pero concurrió a un referéndum 

y lo perdió. Eso fue el mes pasado. 
Los votos que sacó el 21N, uniendo  
a todos sus alacranes, arañas  
y otros invertebrados, no dan para 
revocar al presidente Maduro. Sin 
embargo, como el sapo frente a la 
estaca absuelta por el general Gómez, 
la oposición se obstina en convocar 
a un referéndum. Antes, un sector 
anti-voto quiere hacer unas  
votaciones para escoger,  
de antemano, al sucesor de Maduro, 
una vez que este sea “revocado”  
mediante un referéndum que ya 
pasó. Una venerable escuálida,  
poseída por el espíritu navideño,  
rezongó confundida:  
Yo no me explico. 

earlejh@hotmail.com
Caracas

Earle Herrera

El referéndum pasó

T/ Deivis Benítez
F/ Cortesía
Caracas

El dirigente político Henri 
Falcón, excandidato a la go-

bernación del estado Lara, asis-
tió ayer al Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ) para solicitar 
la impugnación de los comicios 
en la referida entidad en las que 
se alzó con la victoria Adolfo 
Pereira, del Partido Socialista 
Unido de Venezuela (PSUV), 
con 261.192 sufragios.

Dos semanas después de ha-
berse oficializado los resulta-
dos y acreditado por parte del 

Consejo Nacional Electoral a 
Pereira como gobernador de 
Lara, Falcón asegura que hubo 
irregularidades en las eleccio-
nes fundamentando su recurso 
de nulidad en los artículos  213, 
214 y 259 de la Ley Orgánica de 
Procesos Electorales.

“Solo pedimos al TSJ que sea 
coherente con la decisión y los 
fundamentos que esgrimió en el 
caso Barinas; caso Superlano. 
Cómo se anuló el proceso electo-
ral en ese estado pedimos que sea 
igual en Lara”, agregó Falcón.

Luego de manifestar su des-
contento ante los resultados de 
los comicios, el también exgo-

bernador de Lara decidió tomar 
acciones por la vía de la legali-
dad. En ese sentido, aseguró que 
el objetivo del recurso de nuli-
dad “busca la repetición de las 
elecciones en el estado Lara”.

Además, recriminó que se lle-
ven a cabo inhabilitaciones de 
diversos dirigentes para impedir 
la participación de personas con-
trarias al gobierno venezolano. A 
su juicio, “esto impide el derecho 
político. Tenemos que luchar por 
la recuperación de los espacios 
políticos apelando a la legalidad, 
a la unidad y a lo democrático”, 
manifestó Falcón a través de su 
cuenta en la red social Twitter.

Director del Observatorio de Comunicación Venezolano

Considera que su experiencia 

ministerial puede hacer que el estado 

llanero crezca en lo agroindustrial

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

R
onald Leal Pereira, director y fun-
dador del Observatorio de Comu-
nicación Venezolano (Oveco), ase-

guró que el 9 de enero del año entrante, 
Jorge Arreaza puede dar una gran sor-
presa en Barinas y recuperar la gober-
nación para el Partido Socialista Unido 
de Venezuela (PSUV) y el oficialismo.

“Sin lugar a dudas, la situación ante-
rior se presentó porque había demasia-
da conflictividad interna en el partido 
a nivel regional, pero Barinas es un te-
rritorio chavista, no ha dejado de serlo. 
Arreaza es una figura que representa el 
orden institucional ante el caos local y el 
cambio que la gente quiere: eficiencia en 
la gestión y productividad”, profundizó 
Leal Pereira.

“El resultado anterior fue un espejis-
mo, la diferencia fue apenas de 130 vo-
tos, aunque esa cifra no es oficial sino 
emitida por uno de los rectores. Secto-
res de la ultraderecha llegaron a pensar 
que Barinas estaba con ellos, pero no. 
Barinas sigue apostando por el chavismo”, 
prosiguió Leal.

“Hay entusiasmo por parte de la gen-
te para participar porque el hecho de 
que Arreaza venga de un cargo en el 
gabinete económico avizora que Ba-
rinas puede convertirse en un polo de 

desarrollo agroindustrial; algo que los 
dos candidatos anteriores no hubiesen 
podido garantizar”, resaltó el especialista 
en Marketing Político.

GRAN CAMBIO
“Esto hará que muy probablemente 

reciba el respaldo de sectores que hoy 
no están tan interesados en la política, 
sino en la reactivación económica y no 
votaron el 21-N, pero sí lo harán el 9-E. 
Hay gente, los que dicen ‘si no trabajo no 
como’, que no fue a votar porque pensa-
ron que cualquier gobernante es lo mis-
mo. Sin embargo, ahora ve con Arreaza 
la posibilidad de un cambio político que 
genere cambios económicos también”, 
apuntó Leal.

“La gente, reiteramos, quiere ver res-
puestas inmediatas a los problemas que 
aquejan su día a día: falta de servicios 
públicos, inflación, escasez de gasolina, 
carencia de poder adquisitivo. En eso 
debe enmarcar su abanico de ofertas esta 
candidatura: en la eficiencia”, recalcó.

“También debe entender que el voto 
duro chavista ya lo tiene. Su meta debe ser 
la conquista de sectores descontentos con 
el gobierno regional pero que no son de la 
derecha; sectores de emprendedores y pe-
queños y medianos productores, que hoy 
están alejados de la política y lo que quie-
ren es reactivación económica”, subrayó.

“Desde el PSUV deben entender que 
en Barinas no solo hay que hablarle al 
chavismo duro, también a otros sectores 

que suman y que o no participaron o su-
fragaron como castigo, pero esos votos se 
pueden recuperar. Incluso hablarle solo 
al chavismo puede ser contraproducente 
porque qué más chavista que un herma-
no del Comandante Chávez y es justo el 
que no repite. El discurso debe ser más 
plural”, alertó.

“Ojo que también deben atender los 
municipios donde ganó el PSUV las al-
caldías porque allí la oposición estará 
desmotivada a participar y toda esa can-
tera de votos que salgan de allí serán 
para el partido de gobierno”, concluyó el 
consultor político.

Dos semanas después

Henri Falcón impugna elecciones en el estado Lara ante el TSJ 
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T/ Prensa Mppre
Caracas

El nuevo embajador designa-
do de la República Argelina 

Democrática y Popular en la 
República Bolivariana de Ve-
nezuela, Abdelkader Hadjazi, 
arribó a Caracas, en función de 
mantener y consolidar las exce-
lentes relaciones de cooperación 
y solidaridad construidas por 
las gobiernos de ambos países.

A su llegada este martes al 
Aeropuerto Internacional Si-
món Bolívar, en el estado La 
Guaira, fue recibido por la 
directora del Despacho para 
África de la Cancillería venezo-
lana, María Valero y personal 
diplomático de la Embajada de  
Argelia en el país.

El nuevo embajador argelino es 
diplomático de carrera con rango 
actual de Ministro Plenipotencia-
rio. Estudió Derecho y cursó una 
Maestría en Derecho Internacio-
nal en la Universidad de Argel.

Entre sus últimas respon-
sabilidades diplomáticas des-
tacan Embajador en Yemen y 
Eritrea, nombrado en 2014 y 
desde el 2019 hasta mediados 
de 2021 se desempeñó como 
Embajador en Libia. Ha sido 
Jefe de Delegación de varias 
misiones bilaterales, regiona-
les y multilaterales, además de 
Presidente del Grupo Político 
del Comité Internacional de 
Seguimiento de la Conferencia 
de Berlín sobre Libia.

En los próximos días, el 
embajador Hadjazi entregará 

las Copias de Estilo y Cartas 
Credenciales ante el Gobierno 
venezolano, según establece 
el protocolo internacional de 
acreditación diplomática para 
su cargo.

Abdelkader Hadjazi sustituye 
a Ben Moussat Ghaouti, quien 
estuvo al frente de la Embajada 
de la República Argelina Demo-
crática y Popular en Caracas 
durante más de seis años.

Las relaciones diplomáticas 
entre Venezuela y Argelia da-
tan de hace 50 años, siendo for-
talecidas en el contexto de la 
Revolución Bolivariana. Am-
bos países mantienen acuerdos 
bilaterales en las áreas políti-
ca, cultura, educación, comer-
cio, comunicación, transporte 
y energía.

Con más de cien actividades

El 16 de diciembre, cuando la  

Unesco notifique la decisión al mundo, 

desde la madrugada se iniciarán las 

actividades en honor a esta tradición, 

que en Caracas comenzarán en la 

plaza Capuchinos de la avenida  

San Martín

TyF/ Prensa MPPC
Caracas

V
enezuela se prepara para cele-
brar por todo lo alto, con más de 
100 actividades, el anuncio de la 

Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cultu-
ra (Unesco) de declarar al Ciclo Festivo 
Devoción a San Juan Bautista como Pa-
trimonio Cultural Inmaterial de la Hu-
manidad.

En rueda de prensa, efectuada este 
martes en La Casona Cultural Aquiles 
Nazoa, el ministro del Poder Popular 
para la Cultura, Ernesto Villegas, ex-
plicó que ya el Estado declaró esta tra-
dición como Patrimonio Cultural de la 
Nación y el Gobierno venezolano espera 
la formalización de la Unesco.

En el encuentro Villegas indicó que 
faltan pocos días para que Venezuela ce-
lebre su octava manifestación cultural 
registrada en la Unesco. “No hay otro 
país en el mundo que haya inscrito en 
tan poco tiempo tantas actividades pa-
trimoniales en este organismo mundial, 
la Unesco registró la primera de las sie-
te en el 2012 con los Diablos Danzantes 
de Corpus Christi, luego han inscrito 

las demás, (...) cabe destacar que es el 
gobierno nacional el que señala como 
patrimonio una manifestación y es la 
Unesco la que inscribe la misma como 
evento tradicional con miras a su perpe-
tua preservación”, sostuvo.

El titular de la cartera de Cultura in-
formó que el 16 de diciembre, que será el 
día cuando la Unesco notifique al mundo, 
en París, Francia, que la también llama-
da Fiesta Patronal de San Juan Bautista 
(que es celebrada los 24 de junio) seráa 
otro culto festivo inscrito formalmente 
en este ente universal.

Ese día desde la madrugada se inicia-
rán en varias entidades del país alre-
dedor de 100 parrandas en honor a esta 
festividad,que en Caracas  comenzará en 
la plaza Capuchinos de la avenida San 
Martín.

Esta tradición se lleva a cabo des-
de hace más de 300 años y es realizada 
fielmente a través de diferentes genera-
ciones en Aragua, Carabobo, Miranda, 
Yaracuy, La Guaira y Caracas, donde se 

congregan decenas de sanjuaneros en 
sus diferentes cofradías para dar vida 
a esta devoción con su cántico “Si San 
Juan lo tiene San Juan te lo da”, entre 
otros.

En ese sentido, el viceministro para 
la Diversidad Cultural, Ignacio Barre-
to, resaltó lo largo que ha sido el proce-
so de inscripción de esta festividad en la 
Unesco debido a los cinco procedimien-
tos que ha conllevado el mismo como 
son: la demostración que ha sido una 
fiesta cultural, como culto o devoción en 
las cuales miles de personas a lo largo 
de tres siglos han formado parte, con la 
vestimenta, tambores, imagen religiosa 
y demás actividades que forman parte de 
la misma. La forma en que las diversas 
comunidades que participan en la mis-
ma realizan esta actividad patronal. A 
su vez, la capacidad comunitaria y su la 
participación, el legado, la importancia 
en la misma. Así como lo que ha signi-
ficado en todos estos años esta devoción 
entre sus practicantes y feligreses. Ade-

más del reconocimiento del Estado Vene-
zolano a esta manifestación como tal.

Una vez que se registró este expedien-
te que fue entregado a las autoridades de 
la Unesco el año pasado, los especialista 
de la organización internacional envia-
ron a Venezuela a diversos expertos a 
dar fe, a través de informes, todo lo evi-
dente en esa tradición. Ellos revisaron lo 
necesario y ahora solo faltan unos deta-
lles que serán vistos entre el 13 al 18 de 
diciembre, aunque solo en dos días será 
revisado junto a otras manifestaciones 
que fueron entregadas por otros países 
del mundo.

También el presidente del Centro de la 
Diversidad Cultural, Benito Irady, resal-
tó que para que la Unesco declare una 
actividad como Patrimonio Cultural In-
material de la Humanidad, se tiene que 
respetar la tradición, no puede ser con 
objetos o elementos tecnológicos, actua-
les o que tengan que ver con la globaliza-
ción, como ya ha sucedido en otros casos; 
cuestión que no sucede con la Fiesta de 
San Juan debido a que se ha mantenido 
la tradición por tres siglos.

Inclusive se ha salvaguardado esta 
fiesta como las demás que son revisadas 
constantemente para garantizar su to-
tal preservación por el continuar de los 
tiempos, refirió Irady.

La Cofradía de Parranderos y Parran-
deras de Caracas hizo una represen-
tación de esta devoción y resaltó la im-
portancia en mantener esta tradición. 
“Ser un sanjuanero es un compromiso 
de por vida y que siempre es transmitido 
a las siguientes generaciones”, indicó el 
director del Centro para la Diversidad 
Cultural.

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

El diplomático de carrera Li-
brado Orozco fue nombra-

do por el presidente peruano, 
Pedro Castillo, como embaja-
dor de Perú en Venezuela, con 
lo cual reanudó la presencia de 
un máximo representante di-
plomático en ese país, suspen-
dida en 2017.

La designación de Orozco fue 
publicada mediante una reso-
lución suprema este martes en 
el boletín de normas legales del 
diario oficial El Peruano.

El embajador en Venezuela 
trabajó previamente en las em-
bajadas de Perú en la Unión So-

viética, la Federación de Rusia, 
Hungría y Canadá, así como en 
la representación permanente 
de Perú en las Naciones Unidas.

Igualmente, se desempeñó 
como director de Asuntos Mul-
tilaterales, director general de 
Relaciones Internacionales y 
viceministro de Políticas para 
la Defensa, y el último cargo 
ocupado fue el de embajador en 
El Salvador en 2018.

Fue representante permanente de su país en las Naciones Unidas

Librado Orozco es el nuevo 
embajador de Perú en Caracas

Abdelkader Hadjazi será el jefe de la diplomacia del país africano en Venezuela  

Arriba nuevo embajador de la República de Argelia
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“No hemos parado ni con bloqueo ni 

pandemia, no ha sido excusa para 

cumplir con el pueblo”, aseguró 

T/Freidder Alfonzo 
F/Archivo
Caracas

E
l ministro del Poder Popular para 
Obras Públicas y presidente de la 
Gran Misión Barrio Nuevo Barrio 

Tricolor (Gmbnbt), Raúl Alfonzo Pare-
des, destacó el avance que ha logrado el 
Gobierno Bolivariano en las comunida-
des para el mejoramiento de infraestruc-
turas sociales y el hábitat familiar del 
pueblo venezolano. 

La Gran Misión Barrio Nuevo Barrio 
Tricolor es “esencia del pueblo, no hay 
lugar donde no esté presente directa o 
indirectamente”, afirmó en entrevista 
para el Correo del Orinoco al destacar el 
primer vértice de este programa es la Or-
ganización Popular para la construcción 
de las ciudades comunales.  

En ese sentido, señaló que este pro-
grama no delega en empresas o corpora-
ciones la realización de las obras, como 
la rehabilitación de viviendas.  “Con el 
primer vértice que es la organización 
del poder popular, nosotros hacemos los 
trabajos en las comunidades”, enfatizó 
al precisar que trabajan en conjunto con 
las mesas técnicas de agua, de vivienda y 
seguridad para mejorar cada aspecto. 

El ministro refirió que el presidente 
Nicolás Maduro decretó el relanzamien-
to de la Gmbnbt, que contempla 7 vérti-
ces, hecho que permitió darle una nueva 

“recomposición” para la ejecución de los 
planes en el territorio. 

“Estamos trabajando con comunas 
como ámbito territorial, porque los corre-
dores nada más atendían una parte de la 
población, con comunas abrimos el com-
pás y llegamos a más espacios”, explicó. 

“La organización popular es el vérti-
ce clave, podemos tener de todo pero si 
no hay la organización popular la gran 
misión barrio tricolor estaría incomple-
ta, ellos son los que conocen, priorizan, 
ejecutan. Para mi es el más importante”, 
sostuvo. 

IMPACTO DEL BLOQUEO ECONÓMICO 
Informó que la Gran Misión Barrio 

Nuevo Barrio Tricolor ha sido “muy gol-
peada por el bloqueo” ya que gran parte 
de los materiales, maquinarias y repues-
tos eran traídos desde China, situación 
que obligó a buscar sustituciones en el 

país para poder seguir con los planes de 
atención. 

“Estamos haciendo la ingeniería vene-
zolana para cumplir (…) el bloqueo nos 
afectó porque del 2018 que teníamos un 
tope de 400 mil viviendas rehabilitadas 
en un año, en el 2020 pudimos cumplir 
solo con 92 mil, el bajón fue muy fuerte”, 
detalló. 

En tal sentido, puntualizó que la in-
dustria nacional “es una prioridad al 
momento de hacer las compras, gran 
parte de los materiales los estamos ad-
quiriendo aquí (…), ni con el bloqueo ni 
pandemia hemos parado, no ha sido ex-
cusa para cumplir con el pueblo”. 

AVANZA EJECUCIÓN DE OBRAS
Paredes destacó el plan especial “pinta 

tu cancha tricolor” con el cual ya fueron 
rehabilitadas 500 canchas en comunida-
des del país, hecho que se logró en casi 40 

días. Señaló que para finales de año esti-
man sumar 500 más y así cerrar este año 
2021 con 1000 canchas recuperadas para 
la recreación y practica deportiva de la 
población. 

Además, se sumó el plan de recupera-
ción de escuelas, en coordinación con el 
Ministerio del Poder Popular para la Edu-
cación, y con las federaciones de Centros 
de Estudiantes Universitarios  y el minis-
terio del área intervienen en la recupera-
ción de áreas en las universidades. 

“Tenemos más de 140 universidades a 
nivel nacional intervenidas, los estudian-
tes, la federación van seleccionando espa-
cios importantes priorizados”, acotó. 

Señaló que trabajan en la recupera-
ción de consultorios médicos en apoyo a 
la Misión Barrio Adentro e indicó que a 
través del Ministerio de Obras Públicas 
apoyan con el transporte para la distri-
bución de combos de alimentos CLAP,  
también en coordinación con Corpo-
elec y el Ministerio de Aguas trasladan 
transformadores, tuberías entre otros 
materiales, “siempre pensando en bene-
ficio de la comunidad”. 

HITO 1.800.000 VIVIENDAS REHABILITADAS 
Raúl Alfonzo Paredes anunció que 

pronto será inaugurado el hito de la vi-
vienda rehabilitada 1.800.000, trabajos 
que se adelantan en el estado La Guaira. 
“Tenemos pensando hacer el hito allí, es-
tamos interviniendo 800 casas, eso pega 
con la cinta costera turística”, precisó. 

“Poniendo el corazón se logran las co-
sas, tenemos como guía a nuestro presi-
dente Nicolás Maduro, que es un obrero 
y nos da el ejemplo”, expresó. 

En los próximos días será inaugurado el hito de la vivienda rehabilitada 1.800.000

T/ Redacción CO
Caracas

La vicepresidenta Ejecuti-
va de la República Boli-

variana de Venezuela, Delcy 
Rodríguez, sostuvo ayer una 
reunión con los representantes 
de la cartera productiva, a fin 
de revisar los financiamientos 
dirigidos a la producción de 
alimentos en el país.

Desde la sede de la Vicepre-
sidencia de la República, se 
encuentran también los minis-
tros del Poder Popular para la 
Agricultura y Tierras, Wilmar 
Castro Soteldo; de Economía 
Nacional, Dheliz Álvarez; así 
como los presidentes del Banco 
Central de Venezuela, Calixto 

Ortega y del Banco de Vene-
zuela, Román Maniglia y auto-
ridades que integran la cartera 
productiva del país.

Cabe destacar que des-
de que se instaló el Consejo 
Superior de Economía Pro-
ductiva, se han desarrollado 
Mesas de Trabajo con repre-
sentantes de los sectores ali-
mentación, industrial, expor-
tación y Turismo.

Estas acciones instruidas 
por el presidente de la Repúbli-
ca Bolivariana de Venezuela, 
Nicolás Maduro, se desarro-
llan con la finalidad de diver-
sificar la economía, impulsar 
la exportación de los productos 
nacionales, ahorrar divisas, 
entre otras actividades.

T/Redacción CO-MinIndustrias
Caracas

El presidente de la Repúbli-
ca Bolivariana de Vene-

zuela, Nicolás Maduro Moros, 
refrendó el Decreto N° 4.621 
mediante el cual se nombra 
al ciudadano José Gregorio 
Biomorgi como ministro del 
Poder Popular de Industrias y 
Producción Nacional.

Con el nombramiento publi-
cado en Gaceta Oficial, Bio-
morgi asume las competencias 
inherentes al referido cargo, 
de conformidad con el ordena-
miento jurídico vigente.

El ministro designado es 
licenciado en Química de 

la Universidad Central de 
Venezuela (UCV), con una 
Maestría en Metalurgia y 
Ciencia de los Materiales en 
la UCV. Posee un Doctorado 
Label Europeen de la Uni-
versité Paul Sabatier (Toulo-
use, Francia) y Norwegian 
University of Science and 
Technology, (Trondheim, 
Noruega); y un Doctorado en 
Química Macromolecular y 
Supramolecular, de la Uni-
versité Paul Sabatier, Toulo-
use, Francia.

Desde el año 2002 ha ejercido 
importantes cargos en el Go-
bierno venezolano, iniciando 
en el Instituto Tecnológico Ve-
nezolano del Petróleo.

En 2018 fue nombrado Em-
bajador de la República Bo-
livariana de Venezuela ante 
la República Árabe Siria y en 
los últimos meses desempeñó 
el cargo de viceministro de 
Desarrollo Industrial del Mi-
nisterio del Poder Popular de 
Industrias y Producción Na-
cional.

Biomorgi sustituirá en el 
despacho al ciudadano Jorge 
Arreaza, quien fue postulado 
por el Partido Socialista Unido 
de Venezuela y demás organi-
zaciones del Gran Polo Patrió-
tico como candidato a la Go-
bernación del estado Barinas, 
cuyos comicios se celebrarán 
el próximo 09 de enero.

En sustitución de Jorge Arreaza 

Designado José Biomorgi como titular de la 
cartera de Industrias y Producción Nacional

Vicepresidenta Delcy Rodríguez lideró encuentro 

Revisan financiamientos dirigidos a la 
producción de alimentos en el país
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El  convenio ubicará a Venezuela en el 

selecto grupo de países que usan esta 

tecnología 

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

L
a plenaria de la Asamblea Nacio-
nal (AN) aprobó ayer en segun-
da discusión el Proyecto de Ley 

Aprobatoria del Convenio del Programa 
Internacional Cospas-Sarsat, un sistema 
internacional de búsqueda y alerta sate-
lital de cobertura global, que cuenta con 
equipos ultraterrestres y estaciones de 
recepción en distintos lugares del mun-
do, receptoras y emisoras de señales de 
alerta e información de localización de 
las autoridades responsables de rescates, 
ya sea por mar, tierra o aire.

La aprobación tuvo lugar duran-
te la sesión ordinaria realizada en el 
Palacio Federal Legislativo (PFL). El 
instrumento jurídico tiene por objeto 
garantizar el funcionamiento a largo 
plazo del sistema.

En este sentido, este convenio permitirá 
posicionar a nuestra nación en el selecto 
grupo de países que usan esta tecnología, 
cooperando con las autoridades de las 
otras naciones y las correspondientes or-
ganizaciones internacionales vinculadas.

EN PRIMERA DISCUSIÓN
Por otra parte, la AN aprobó en prime-

ra discusión del proyecto de Ley Apro-
batoria del Acuerdo de Cooperación 
Artística y Cultural entre la República 
Bolivariana de Venezuela y el Estado de 
Kuwiat.

En la presentación del proyecto, el di-
putado Earle Herrera destacó la impor-
tancia del acuerdo “no solamente por 
tratarse de un país de esa gran riqueza 

cultural como son las países árabe, si no 
porque van a conseguir por allá los orí-
genes del joropo”.

Aseguró que además de intercambio 
cultural en todas sus manifestaciones, 
también tiene una importancia política, 
habida cuenta que cuando las grandes 
potencias de Occidente quieren aislar 
a Venezuela, por medio de bloqueos, “a 
través de la cultura y las artes, nosotros 
estamos rompiendo ese bloqueo”.

Asimismo, la AN dio el visto en prime-
ra discusión del proyecto de Ley Aproba-
toria del Acuerdo entre la República Bo-
livariana de Venezuela y la República de 
Serbia sobre la Cooperación en materia 
agrícola.

La diputada Nancy Pérez, quien tuvo 
a su cargo la presentación, sostuvo: “se-
guimos fomentando la cooperación con 
otros países anulando cualquier intento 
de mermar la producción en el país, al 
tiempo que cumplimos con el 5° objetivo 
de la Patria de desarrollar una nueva 
geopolítica internacional”.

El otro proyecto avalado en primera 
discusión, es de la Ley Aprobatoria del 
Convenio Constitutivo de la Agencia La-
tinoamericana y Caribeña del Espacio 
(ALCE), sobre el cual al presentarlo el di-
putado Ricardo Sánchez señaló que el ob-
jetivo del convenio es revitalizar la idea 
de que la tecnología es un valor agregado 
para la economía y el conocimiento de 
los pueblos.

Al concluir la sesión, el presidente de 
la AN, Jorge Rodríguez convocó a las 
diputadas y diputados a la próxima re-
unión que se realizará el viernes 10 de 
diciembre, a las 11:00 am, cuando la vi-
cepresidenta de la República, Delcy Ro-
dríguez, presentará el proyecto de Ley 
de Presupuesto a la Plenaria, así como 
algunas propuestas de ley relacionadas 
con el sistema de justicia.

En segunda discusión

Fuerzas chavistas deberán sellar compromiso

Tania Díaz: Pueblo patriota de Barinas  
no le fallará al comandante Hugo Chávez
T/ L.M.F.
F/ Cortesía
Caracas

La vicepresidenta de Agitación, Propaganda y Comu-
nicación del Partido Socialista Unido de Venezuela 

(PSUV), Tania Díaz, está segura “que el pueblo patriota 
del estado Barinas, no le fallará al Comandante Hugo 
Chávez”, en el próximo proceso electoral, para escoger al 
gobernador de la entidad, el próximo 09 de enero de 2022.

La afirmación la hizo en el programa Café en la Ma-
ñana, transmitido por Venezolana de Televisión, don-
de Díaz expresó: “Yo estoy convencida que el pueblo de 
Barinas no le va a fallar al comandante, no va a irse 
para atrás en una nueva elección. Cada elección para 
nosotros es un reto, también una oportunidad para pro-
fundizar”.

A su juicio, los nuevos comicios en Barinas eviden-
cian lo que en su momento alertó el Comandante Hugo 
Chávez sobre las pretensiones de avances del neolibera-
lismo, y ante este escenario, la respuesta de los chavista 
debe ser la unidad absoluta.

Estimó que Barinas es un estado simbólico, ya que 
representa una entidad marcada por el nacimiento 
del Comandante Chávez, y el candidato de las fuerzas 

chavistas, Jorge Arreaza, fue uno de los que pasó los 
últimos momentos al lado del principal ideólogo de la 
Revolución Bolivariana.

“Es muy simbólico lo que se está definiendo en Ba-
rinas, ese sentimiento de unidad chavista, la cohesión 
chavista se pone de manifiesto ahora en este desafío 
que tenemos en Barinas”, enfatizó.

En ese sentido, apuntó que las fuerzas chavistas tie-
nen la tarea de sellar su compromiso con las líneas 
orientadas por el presidente Nicolás Maduro, quien 
llamó a la rectificación y refundación de la Revolución 
Bolivariana.

RECTIFICACIÓN Y CORRECCIÓN
“Tenemos muchas cosas que corregir, nosotros somos 

un proceso que se está desarrollando en una nación 
bajo asedio”, (…)  sabotean la economía, instalan eco-
nomías criminales donde las mafias se van apoderando 
del poder y del poder económico”, indicó Díaz, quien, 
ante ese escenario, informó que por instrucciones del 
presidente del PSUV, Nicolás Maduro y el primer vice-
presidente, Diosdado Cabello, la tolda roja creará una 
vicepresidencia de Seguimiento y Control de Gestión.

Explicó que esta acción se realizará con la finalidad 
que se cumplan los planes de Gobierno obedeciendo al 

pueblo para una buena gestión en los 335 municipios y 
las 23 Gobernaciones.

Sobre el área económica, la también diputada a la 
Asamblea Nacional manifestó: “Nosotros vamos hacia 
el desplazamiento de la economía criminal para susti-
tuirla por la economía que elegimos en el Plan de la Pa-
tria, por la economía productiva, solidaria, colectiva y 
que está en toda nuestra legislación”.

Recordó que en las elecciones del 21 de noviembre, la 
Revolución obtuvo un triunfo contundente con el 90 por 
ciento de las gobernaciones y el 63 por ciento de las al-
caldías, lo que constituye una victoria muy importante 
al lograr desplazar del mapa político del país los voce-
ros de Estados Unidos.
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T/ L.A.Y.
Caracas

El Ministerio del Poder Po-
pular para Relaciones Inte-

riores, Justicia y Paz (Mpprijp), 
como órgano rector de la política 
pública en materia de seguridad 
ciudadana, diseña, organiza, 
evalúa y ejecuta los planes para 
garantizar la paz y la protección 
del pueblo venezolano, señaló 

este lunes, el director general 
de Seguridad Ciudadana de este 
despacho, Américo Villegas.

Precisó Villegas que los orga-
nismos de seguridad del Estado 
se encuentran activos en los 2.440 
cuadrantes de paz, en todas las 
entidades, 320 municipios y 701 
parroquias del país, de los cuales 
2.392 son terrestres y 48 acuáticos. 
“En estos espacios se trabaja por 
la preservación de la seguridad 

ciudadana, la prevención del deli-
to, la gestión de riesgo y coordina-
ción de todos los servicios públicos 
en cada cuadrantes de paz”, dijo.

Señaló que en los cuadrantes 
de paz hay una característica es-
pecial que es la territorialización 
de las políticas públicas, porque 
“a través de ellos confluye todo 
lo relacionado con los servicios 
públicos: energía eléctrica, agua, 
combustible, gas, salud, alimen-

tación, recolección de desechos 
sólidos, transporte y otros as-
pectos de interés vinculados al 
bienestar de la población en los 
cuadrantes”.

Afirmó que los cuadrantes de 
paz están en coordinación con 
el Poder Popular en cada una de 
las parroquias y los municipios, 
en perfecta unión cívico-militar-
policial.

Anunció que el año que viene 
se fortalecerán los cuadrantes 
viales en las principales tronca-
les del país, y los cuadrantes ru-
rales en los estados productores.

T/ L.A..Y.
F/ UNES
Caracas

La Universidad Nacional Ex-
perimental de la Seguridad 

(UNES) suscribió un acuerdo 
con el Ministerio del Poder Po-
pular para los Pueblos Indíge-
nas, con el objetivo de integrar 
y formar a hombres y mujeres 
descendientes de los pueblos an-
cestrales, bajo la modalidad de 
la municipalización de la forma-
ción policial, informó este lunes 
el vicepresidente Sectorial para 
la Seguridad Ciudadana y Paz, 
Remigio Ceballos Ichaso.

En el salón Che Guevara de la 
alma mater de la Seguridad Ciu-
dadana, ubicado en la parroquia 
Sucre, Distrito Capital, Ceballos 
Ichaso precisó que “un total de 
404 jóvenes de diferentes etnias 
indígenas ingresan al proceso 
de formación policial. “Aquí es-
tamos con la municipalización 

para garantizar la preparación 
profesional en los pueblos indíge-
nas”, dijo.

El ministro del Poder Popular 
para Relaciones Interiores, Justi-
cia y Paz indicó que en le brindan 
a los jóvenes de comunidades in-
dígenas el acceso a la educación 
en los programas nacionales de 
formación (PNF), de servicio de 
policía, investigación penal y 
criminalística. Posteriormente 
incluirán áreas formativas en 
materia de gestión de riesgo.

Precisó que la UNES, de la mano 
de su rector, Giuseppe Cacioppo, 

da pasos agigantados en materia 
de formación de los funcionarios 
que integran los organismos de 
Seguridad Ciudadana y del Siste-
ma de Gestión de Riesgo.

Enfatizó que varias leyes dan 
respaldo a las acciones en mate-
ria de seguridad ciudadana, por 
lo que avanzan exponencialmen-
te en el fortalecimiento de los 
cuerpos policiales al elevar el pie 
de fuerza con calidad.

“Nosotros tenemos un profun-
do respeto por nuestras tradicio-
nes, por los elementos ancestra-
les de nuestras etnias indígenas, 

por su cultura y estamos tra-
bajando para su desarrollo y 
desenvolvimiento. (...) Qué im-
portante es que nuestras etnias 
cuenten con sus funcionarios 
policiales del Cuerpo de Policía 
Nacional Bolivariana (CNPB), 
que los pueblos ancestrales 
tengan policías bien formados, 
ajustados a los estándares in-
ternacionales y a los protocolos 
que garantizan el orden interno 
y la preservación a los Derechos 
Humanos”, expresó.

Por su parte, la ministra del 
Poder Popular para los Pueblos 
Indígenas, Oside Virginia Gon-
zález, en nombre de los 40 pue-
blos ancestrales agradeció por 
este logro: “Con la firma de este 
convenio en materia educativa se 
van a formar hombres y mujeres 
de paz, desde la Gran Sabana, 
hasta el último rincón de Vene-
zuela; aquí estamos los pueblos 
indígenas, seguimos en reivindi-
cación y venciendo”.
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ASUNTO:  AP51-J-2014-020632 

 
 

EDICTO  SE HACE SABER;    
       A TODAS AQUELLAS PERSONAS, que pueden 
tener interés directo y manifiesto en la solicitud de 
Rectificación de Acta de Nacimiento, presentada por 
la ciudadana ANA ALBERTINA ANAYA 
RODRIGUEZ, de nacionalidad colombiana, mayor de 
edad y titular de la cedula de identidad   
N° E-1.067.914.810, actuando en beneficio de su 
hijo, el adolescente (el cual se omite su identidad de 
conformidad con el artículo 65 de la Ley Orgánica 
para la Protección de Niños, Niñas y Adolescentes), 
debidamente asistido por la abogada YOLIBETH 
ACOSTA, en su carácter de Defensora Pública 
Provisoria Novena (9°) de Protección, para que 
comparezcan ante este Tribunal, en horas 
comprendidas entre las ocho y treinta (8:30 am) de la 
mañana y tres y treinta (3:30 pm) de la tarde, a los 
fines de hacerse parte, hacer valer sus derechos en 
este procedimiento, y para que expongan lo que 
consideren conducente dentro de los diez (10) días 
de despacho siguientes, contados a partir de la 
publicación en un “diario de mayor circulación”, 
consignación en el asunto y fijación que el mismo 
haga en la cartelera del Tribunal, de conformidad con 
el articulo 507 del Código Civil venezolano.- 
 
 
 
 
   

g ,
artirticuloulolo 507507507 deldeldel CódigCódigCódiggooo CivilCivilCivil venezvenezvenezolanoolanoolano.- 
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NIÑAS Y ADOLESCENTES DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN 
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Y NACIONAL DE ADOPCIÓN INTERNACIONAL  
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TELEF: 0212-506.18.44 

CONVOCATORIA
La Junta Directiva convoca a los 
accionistas de RADIO MUNDIAL, 
C.A., con Registro de Información 
Fiscal (RIF) N° G-20009525-3; 
empresa Propiedad de la República 
Bolivariana de Venezuela, a 
través, del Ministro del Poder 
Popular para la Comunicación e 
Información (MIPPCI), para que 
en modalidad virtual asistan a la 
Asamblea General Extraordinaria 
de Accionistas a efectuarse 
el día 13 diciembre de 2021, 
a las 9.00 am, en la sede del 
Ministerio del Poder Popular para 
la Comunicación e Información 
(MIPPCI), ubicado al final de la 
avenida Panteón, diagonal al 
Panteón Nacional, Edificio MIPPCI, 
Caracas, Distrito Capital, con objeto 
de tratar los siguientes puntos.
Punto Único: Considerar, delibera 
y resolver sobre la designación del 
Presidente de la Junta Directiva 
para el periodo 2021-2023.

Otros organismos de seguridad han incautado 6.000 kilos

“En el año 2021 se han 

neutralizado 52 aeronaves 

y realizado 61 operaciones 

antidrogas desplegadas en 

la frontera con Colombia”, 

destacó el superintendente 

nacional antidrogas, MG 

Richard López Vargas

T/ Luis Ángel Yáñez
F/ Sunad
Caracas

E
l superintendente nacio-
nal antidrogas, Richard 
López Vargas, sostuvo un 

encuentro con 27 comandantes 
de Unidades Antidrogas de la 
Guardia Nacional Bolivariana 

(GNB) con el fin de fortalecer 
las acciones conjuntas para el 
combate contra las organizacio-
nes dedicadas al tráfico ilícito de 
drogas en el territorio nacional.

En la reunión, realizada en 
el auditorio del Comando Na-
cional Bolivariana, en Caracas, 
López Vargas compartió infor-

maciones con 25 comandantes 
de Unidades Regionales de In-
teligencia Antidrogas (URIA), 
con directores del Equipo Móvil 
de Inteligencia (EMI) y del Cen-
tro de Entrenamiento Canino 
de esta institución militar.

Durante su intervención 
anunció que a la fecha van más 

de 50 toneladas de drogas in-
cautadas en el año 2021 produc-
to, en gran medida, del trabajo 
que realiza la GNB a través del 
Comando Nacional Antidrogas, 
que logró decomisar 44 tonela-
das del total incautadas en el 
territorio nacional, lo que re-
presenta el 87 por ciento.

Mencionó las incautaciones 
que han ejecutado el Cuerpo de 
Investigaciones Científicas, Pe-
nales y Criminalísticas (Cicpc) 
con 316,648 Kg y la Policía Na-
cional Bolivariana (PNB), con 
1.448,375 Kg.

Para López Vargas, los resul-
tados representan un golpe al 
microtráfico ilícito de drogas, 
delito que calificó de “causar 
un mayor daño a la sociedad, 
sobre todo, a los jóvenes”.

En materia antidrogas, en-
fatizó que no hay ningún pro-
cedimiento que se cierre, pues 
siempre el Estado venezolano 
mantiene la investigación abier-
ta de los casos para dar con la 
estructura completa y las rami-
ficaciones de las organizacio-
nes delictivas. Refirió que en el 
año 2021 se han neutralizado 52 
aeronaves y realizado 61 opera-
ciones antidrogas en la frontera 
con Colombia.

El comandante nacional an-
tidrogas, GD Alberto Matheus 
Meléndez, agradeció al mayor 
general López Vargas, su par-
ticipación en este encuentro y 
aprovechó la oportunidad para 
entregarle un reconocimiento 
especial por su extensa trayec-
toria en la lucha contra las dro-
gas. Resaltó, además, la orien-
tación y disposición de recursos 
para la ejecución de operaciones 
destinadas al combate contra el 
tráfico ilícito de drogas.

Bajo la modalidad de municipalización de la formación policial

Un total 404 jóvenes de pueblos indígenas ingresan a la UNES

A través de la Dirección de Seguridad Ciudadana

Mpprijp supervisa ejecución de planes para proteger al pueblo
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T/ Prensa Bolipuertos
Caracas

Con la finalidad de fortalecer 
el circuito cerrado de televi-

sión (CCTV) ubicado en la zona 
primaria y la sede administra-
tiva del puerto, Bolivariana de 
Puertos (Bolipuerto) dotó con 
equipos de televigilancia a la Ter-
minal Lacustre de Maracaibo.

En este sentido, el gerente ge-
neral del Puerto de Maracaibo, 
G/D. Pedro José Caldera Pérez, 
aseguro que con estos equipos 
siguen avanzando en materia 
tecnológica expandiendo y for-

taleciendo el CCTV en el puerto 
“generando mayor seguridad y 
protección en tiempo real a la ins-
talación portuaria, la fuerza tra-
bajadora, clientes y usuarios”.

En la dotación recibida destaca 
diversos tipos de cámara, conec-
tores, cableados, fuentes de poder 
y otros implementos destinados 
al potenciar la televigilancia, lo 
que se traduce en mayor seguri-
dad y protección durante las ope-
raciones.

En base a este proyecto, está 
programada en una primera 
fase la sustitución del cableado 
UTP para exterior, los conecto-

res video balum y los conectores 
de corriente para optimizar su 
operatividad, y en una segunda 
fase se ejecutará la sustitución 
de cámaras análogas por cáma-
ras HD, además de la apertura 
de nuevos puntos estratégicos de 
vigilancia.

Estas importantes acciones 
buscan, contribuir al trabajo que 
ejecuta el talento humano de la 
Gerencia de Protección Portua-
ria, la División de Investigacio-
nes y la División de Tecnología, 
quienes procuran el manteni-
miento preventivo de las cáma-
ras y la expansión del sistema.

Con estas acciones, Bolipuer-
tos promueve los avances tec-
nológicos a fin de brindar exce-
lencia en el servicio portuario, 
generando Calidad en el Servicio 
y Seguridad en las Operaciones 
Portuarias, proyectándose como 
una empresa competitiva a nivel 
nacional e internacional, en aras 
de continuar impulsando el Plan 
Nacional de Desarrollo Portua-
rio 2019-2030, que persigue la mo-
dernización de los Puertos vene-
zolanos para la seguridad de las 
operaciones, la gestión portuaria 
dirigida por el G/D. Irwin Asca-
nio Escalona.
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PODER JUDICIAL 
Juzgado Cuarto de Primera Instancia en lo Civil, Mercan l, 

Tránsito y Bancario de la Circunscripción Judicial  
del Área Metropolitana de Caracas. 
Caracas, 08 de NOVIEMBRE de 2021 

 210º y 162º 

ASUNTO: AP11-V-2017-000020 

EDICTO 
SE HACE SABER: 

A los Herederos Conocidos y Desconocidos del De Cujus JOSÉ 
ANTONIO OROPEZA OROPEZA, quien en vida era venezolano, 
mayor de edad, de este domicilio y tular de la cédula de 
iden dad Nro. V- 61.827, domiciliado en la siguiente dirección: 
COLINAS DE VISTA ALEGRE ,CALLE 5, “QUINTA DESIREE", N° 21, 
PARROQUIA EL PARAÍSO, MUNICIPIO LIBERTADOR DEL 
DISTRITO CAPITAL, para que comparezcan por ante este 
Tribunal dentro de los SESENTA (60) DIAS CONTINUOS 
siguientes, a la publicación, consignación y fijación que del 
presente edicto, a fin de que se den por citados en la presente 
causa, en cualquiera de las horas establecidas en la tablilla del 
Tribunal, comprendidas entre las 08:30 a.m. y las 03:30 p.m., de 
no comparecer en dicho lapso, ni por si, ni por medio de 
apoderado alguno, se les designará defensor judicial, con quien 
se entenderá la citación y demás tramites del proceso, todo ello 
con mo vo del asunto signado con el Nro. AP11-V-2017-000020, 
conten vo al juicio que por NULIDAD DE ASAMBLEA, sigue JOSÉ 
ANTONIO OROPEZA OROPEZA en contra la Sociedad Mercan l 
INVERSIONES WHISBON S.R.L. El mismo deberá ser publicado en 
los diarios “VEA” y “CORREO DEL ORINOCO”, dos (2) veces por 
semana durante sesenta (60) días, todo de conformidad con lo 
establecido en el ar culo 231 del Código de Procedimiento Civil. 

DIOS Y FEDERACIÓN 
EL JUEZ 

ABG. ENRIQUE GUERRA MONTEVERDE 
Juzgado 4to de 1era. Ins C.M.T.B. 

Hora de Emisión: 11:13 PM 
Asistente que realizó la actuación: ERICK R. SANCLER 

Para hacerlo garante del funcionamiento del servicio

Fue designada la viceministra  
Jeniree Zerpa para la formación  
de las Brigadas Populares  
de Atención de las Aguas (Brippas) 
en las comunidades del país

T/ Luis Ángel Yáñez
F/ Prensa Vsops  
Caracas

C
on el objetivo de fortale-
cer el Sistema Hídrico 
Nacional, el vicepresiden-

te sectorial de Obras Públicas y 
Servicios, G/J Néstor Reverol, el 
ministro del Poder Popular para 
la Atención de las Aguas, Rodol-
fo Marco Torres, y la presidenta 
de Hidroven, Evelyn Vásquez, 
entre otras autoridades, traza-
ron estrategias para que el poder 
popular participe en la gestión 
del Sistema Hídrico Nacional, 
tal como lo solicitó el presidente 
de la República, Nicolás Maduro 
Moros.

 “Aprovechamos las diferentes 
expresiones del Poder Popular 
para empoderarlos del Sistema 
Hídrico, además de realizar un 
registro nacional de personas con 
experiencias en materia de plome-

ría y reparación de averías de las 
diferentes comunidades que apo-
yen el trabajo que se va a realizar 
por parte del Gobierno Nacional, 
y así sean ellos los garantes del 
funcionamiento del servicio”, ase-
guró Reverol Torres.

 Indicó que para cumplir esos 
lineamientos se encomendó a la 
viceministra de Gestión Popu-
lar del Agua, Jeniree Zerpa, la 
formación de las Brigadas Popu-
lares de Atención de las Aguas 
(Brippas) en las comunidades, 
así como de otorgarles herra-
mientas y materiales de trabajo.

 El también ministro del Po-
der Popular para la Energía 
Eléctrica, informó que en los 
próximos días habrá una re-
unión especial con los jefes de 

las Hidrológicas y los gerentes 
territoriales de Corpoelec, para 
realizar un debate nacional 
acerca del diagnóstico y aten-
ción del sistema eléctrico den-
tro del hídrico, el cual es funda-
mental para el mantenimiento 
y estabilización del servicio de 
agua potable.

 Durante la reunión abordaron 
temas como la comercialización, 
control de químicos de la In-
dustria Nacional del Agua, S.A. 
(Inasa), empresa creada por el 
Presidente de la República, para 
generar partes y piezas, así como 
en la creación de grandes talleres 
para la reparación de motores y 
bombas del Sistema Hídrico Na-
cional, manifestó el Vicepresi-
dente Sectorial.

 Asimismo, diseñaron el Plan 
de Acción de Mantenimiento del 
Sistema Tuy de la región Capi-
tal. “Hemos estado haciendo un 
diagnóstico sobre el Sistema Tuy 
I, II y III, que es uno de los más 
complejos que posee el Sistema 
Hídrico Nacional, para fortalecer 
y optimizar el servicio de agua 
potable en la región Capital para 
este diciembre de 2021, y plani-
ficamos las acciones a ejecutar 
para el año 2022”, dijo el general 
en jefe.

Con el objetivo de mejorar el suministro de agua potable para los 
700 mil habitantes de los municipios Cabimas, Lagunillas, Simón 
Bolívar y Santa Rita, trabajadores de Hidrolago intervienen y reha-
bilitan la aducción de 36  de acero al carbono que conduce el vital 
líquido desde la Torre Toma Burro Negro hacia la Planta Potabiliza-
dora Pueblo Viejo.

La información la ofreció el presidente de Hidrolago, Freddy Ro-
dríguez, quien aseguró que el personal calificado de la hidrológica 
regional logró reparar de forma eficiente dicha tubería para recupe-
rar unos 400 litros por segundos que serán distribuidos por la Planta 
a los municipios que dependen de este sistema hídrico. Rodríguez 
explicó que en esta oportunidad se instaló una válvula de 36 pulga-
das de corta línea, que permitirá mejor la operatividad en caso de 
averías que se puedan presentar en la tubería del mismo diámetro.

Para proteger en tiempo real las instalaciones

Bolipuertos entregó equipos de televigilancia al puerto de Maracaibo

T/ Redacción CO
Caracas

Ayer comenzó la entrega del 
bono Paz, Amor y Prospe-

ridad enviado por el Presidente 

de la República Nicolás Maduro 
Moros a través del Carnet de la 
Patria.

La información fue dada 
a conocer, en  la cuenta en 
Twitter del @MSVEnLinea 

que la asignación del Bono se 
realizará de manera directa 
y gradual entre los días 7 al 
17 de diciembre del año en 
curso por un monto de 12  
bolívares.

El Gobierno Bolivariano 
mantiene el sistema de asig-
nación de bonos a la pobla-
ción venezolana como una 
forma de aminorar los efec-
tos nocivos causados a la 
economía nacional por los 
bloqueos y sanciones ilegales 
impuestas al país por factores  
externos.

A través del Carnet de la Patria 

Comenzó entrega del bono Paz, Amor y Prosperidad
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En el popular Mercado de las 

Flores, en la parroquia San 

José, lugar de llegada de 

los floricultores de Galipán, 

no se tienen noticias ni 

referencias de Pacheco, 

salvo su asociación con el 

frío decembrino. El apellido 

no existe en el poblado del 

Warairarepano, ni tampoco  

se conoce su descendencia

T/ Manuel Abrizo
F/ Miguel Romero
Caracas

L
a historia contada y re-
petida una y otra vez, 
relacionada con el frío 

de diciembre y el personaje de 
Pacheco, detalla que se trataba 
de un floricultor galipanero de 
nombre Antonio Pacheco que vi-
vía en el Ávila (el actual Warai-
ra Repano). Este personaje al 
comenzar el frío, a finales de 
noviembre, llegaba a La Pastora 
por el Camino de los españoles 
y la Puerta de Caracas. Traía 
un arreo de burros cargados de 
hermosísimas flores. También 
iba acompañado siempre de una 
copla que lo anunciaba en el ca-
mino, y así alegrar el espíritu 
festivo de los caraqueños. En La 
Pastora vendía sus flores frente 
a la iglesia y descansaba del via-
je. Después, seguía su camino 
hacia el Mercado de las Flores 
de San José, en donde junto a 
otros galipaneros terminaba de 
vender su mercancía. De esta 
manera los caraqueños aso-
ciaron la llegada del personaje 
con la época más fría, desde 
noviembre hasta enero. La ex-
presión “hace Pacheco” o “llegó 
Pacheco”, es solo entendida por 
los nacidos o habitantes de estas 
tierras.

De Antonio Pacheco se afirma 
que vivió a comienzos del siglo 
XX, época en que bajaba a Cara-
cas, aunque algunos lo ubican 
en los años 40 del siglo pasado.

Pero sobre esta encantadora 
historia hay muchas interro-
gantes y dudas, al menos en lo 
que se refiere al origen del agri-
cultor en Galipán, poblado de 
la espalda del Warairarepano, 
en donde nadie lo recuerda, su 
figura no es parte del anecdota-

rio local, y el apellido no figura 
en el gentilicio de la zona. Así lo 
aclara Luis Pérez, un caraqueño 
hijo de galipaneros que estaba 
por los lados de la calle real de 
Cotiza, en San José, arreglando 
un desperfecto en la rueda de su 
automóvil.

Luis Pérez, nacido en Cara-
cas hace 55 años, es descen-
diente de los que fundaron el 
parcelamiento de Galipán. Su 

padre, Juan Pérez, de 84 años, 
es galipanero.

“Los viejos galipaneros afir-
man que esa leyenda de Pacheco 
debe ser muy vieja, porque ellos 
no tiene referencias”, señala Pé-
rez, quien afirma que los prime-
ros habitantes de Galipán eran 
canarios y algunos italianos.

“La mayoría de los apellidos 
de allá arriba son Perroni, Pé-
rez, Santa Ana, Denis, Hernán-

dez, González.  Sobre esa reseña 
de Pacheco, los viejos de Galipán 
hablan de no haberlo conocido. 
No les suena ese Pacheco. El ape-
llido no se mantiene en el Ávila 
(Warairarepano), de haber sido 
cierto, hubiese una generación 
con ese apellido. Nosotros por el 
lado de Galipán pensamos que 
alguno de apellido Pacheco debe 
estar por el lado del Camino de 
los Españoles, que es el primer 

camino de Caracas que venía de 
La Guaira. Es posible que por 
allí exista el Pacheco, ya que 
por tradición esa zona es la que 
se pobló primero”, indica Pérez.

Todavía en Galipán se siguen 
cultivando flores, como un culti-
vo prácticamente autóctono. Se 
sigue sembrando en una peque-
ña cantidad, pero mayormente 
los galipaneros viven de posa-
das, restaurantes. La mayoría se 
rebusca con comprar en algún 
sitio. Van a Los Teques a com-
prar pinos, eucaliptos, compran 
flores en San Pedro, San Cristó-
bal. Con las dificultades se ha 
hecho difícil importar, entonces 
se desvían hacia ramos como el 
alimenticio. El cultivo de flores 
ha mermado, dice Pérez.

  “Estamos en la calle Real de 
Cotiza, que era solo un sector, 
no era tan amplio como se le 
denomina hoy, ya que nosotros 
hemos sumado sectores que no 
pertenecían a Cotiza. La parro-
quia San José desde el Mercado 
de Las Flores hasta el pie del ce-
rro tiene diferentes nombres en 
lo que es la vía de la calle Real: 
Santa Elena, José Gregorio, 11 
de Agosto, Los Lano, lo que hoy 
es el hospital Rísquez antes lo 
llamaban La Forestal”, explica.

Agrega que en torno a la calle 
Real, que comienza en el Mer-
cado de Las Flores, al final de 
la avenida Fuerzas Armadas, 
donde está la famosa ceiba , más 
abajo se encuentra lo que anti-
guamente llamaban el “para-
guas del policía” o la “curva del 
policía”, donde se ubicaba un 
efectivo policial para controlar 
y facilitar el tráfico por la curva 
en la pendiente que era bastante 
estrecha.

“Mucha gente le cambió el 
nombre por “La casa de la mata 
de guayaba”. Así ha pasado por 
tantas cosas. Se mantiene el ár-
bol de la ceiba que ha sido tra-
dicional por muchos años. Esta 
la ceiba, la curva del policía  y 
arriba está “La esquina del 
Portu”, en Cotiza, donde está el 
parque”.

LOS ARRIEROS DE GALIPÁN
La abundante crónica cara-

queña  asienta que en la esquina 
de San Luis, donde actualmente 
finaliza la avenida Fuerzas Ar-
madas, era el lugar donde termi-
naba la calle Real de San José, 
que venía subiendo desde el So-

El popular personaje que da nombre al frío sería más bien originario del Camino de los Españoles corro, San Ramón, Crucesita, 
hasta llegar a San Luis. Esta es-
quina no era como actualmente 
la ven los caraqueños. Era un 
lugar angosto, bloqueado de 
bodegas por todas las esquinas 
y muchos árboles entre los cua-
les estaba la vieja ceiba que aún 
está allí y que es tradicional en 
San Luis. Allí llegaban todas las 
mañanas las recuas de burros, 
que venían descendiendo des-
de Galipán y Los Venados con 
sus cargas de flores, duraznos, 
fresas y otras frutas exquisitas 
que se cultivaban en nuestra 
providencial montaña, el cerro 
del Ávila.

A la esquina de San Luis lle-
gaban los arrieros, dejaban su 
carga en las pulperías, princi-
palmente en la de don Juan o 
la de don Rafael, con la mayor 
confianza, mientras ellos iban 
a hacer sus arreglos para regre-
sar. Se proveían de víveres, de 
vituallas para la casa y existía 
una confianza tan grande y la 
gente era tan honesta que en 
ningún momento se le ocurría a 
ningún arriero cuando retiraba 
sus duraznos, sus fresas o sus 
flores recontar a ver si estaba 
completo o no.

Manuel Aponte, nativo de 
San Jacinto, estado Trujillo, 
llegó a Caracas en la década 
del 70 del siglo pasado. Dice que 
Cotiza era una zona rural com-
pletamente, tapada de neblina. 
Por allí llegaba la gente de Ga-
lipán que bajaba con sus bes-
tias. Por los lados de la Curva 
del Policía, donde se levantaba 
una ranchería, amarraban los 
animales, hacían sus diligen-
cias, iban al Mercado de las 
Flores, luego retornaban.

En la bodega de Jesús Pavón, 
ubicada en la calle Real, Aponte 
confiesa que fue policía en dife-

rentes sectores de Caracas. En 
esas responsabilidades conoció 
a  Apascasio Mata, encargado 
de montar guardia en la esqui-
na de Sociedad. Apascacio, co-
nocido por su entrega, energía y 
honestidad en el cumplimiento 
del deber, se hizo famoso al pa-
rar en el semáforo a la carava-
na del para entonces presidente 
Rafael Caldera.

Apascasio, junto a Isidoro, el 
último cochero, y Pacheco, for-
ma parte de la selecta lista de 
personajes cercanos al corazón 
de los caraqueños.

EL OLOR DE LAS FLORES
Freddy Laffont, dueño de un 

puesto en el Mercado de las Flo-
res de San Luis, junto a su her-
mana Mailoly Laffont, señala 
que este mercado fue declarado 
patrimonio de la ciudad de Cara-
cas, junto a la señorial ceiba que 
está al lado. Esta circunstancia 
lo salvó de la demolición, ya que 
cuando se planteó la construc-
ción del Bus Caracas se pensó 
en derribarlo para construir la 
estación terminal. Freddy y su 

hermana son hijos de Oswaldo 
Laffont, aunque ya retirado, uno 
de los más viejos vendedores de 
flores del viejo mercado.

Oswaldo Laffont, quien por 
estos días visita con frecuen-
cia el mercado, señala que es 
nativo de Caripito, municipio 
Colón, del estado Monagas. 
Nació en 1941.

A los 19 años se vino en un bus 
de la línea La Responsable, que 
salía de Caripito, pasaba por 
Maturín, Punta de Mata, Puer-
to la Cruz, y llegaba a Caracas, 
dejando a los pasajeros en algu-
na de las paradas de la ciudad.

 En 1963, luego de una estadía 
en la Policía Metropolitana, co-
menzó a trabajar en el mercado 
de Las Flores, donde adquirió 
un puesto.

Como funcionario policial 
estuvo muchos años apostado 
en la “curva del paraguas” o de 
“la mata de guayaba”, dirigien-
do el tráfico. Por allí bajaban 
los buses de Cotiza, de San José 
del Ávila; había que controlar el 
tránsito para que pudieran aga-
rrar la cerrada curva.

De aquellos años evoca que 
todo era muy diferente.  “Había 
mucho movimiento. Llegaban 
las flores de Galipán, de Colom-
bia, de Ecuador, de Mérida, San 
Cristóbal, de Los Teques”.

- ¿Usted oyó hablar de 
Pacheco?

- Cuando venía el frío decían 
que viene Pacheco, porque la 
neblina bajaba del Ávila y cu-
bría todo esto, en los primeros 
días de diciembre. Era un frío 
natural. Pacheco era el frío 
que se reflejaba en el ambien-
te. La gente de Galipán traía 
las flores en burro, a caballo 
y luego en jeep. En la esquina 
del paraguas, y adentro en la 
ranchería amarraban las bes-
tias. Yo me retiré de aquí hace 
siete u ocho años.

Me gusta mucho San José, en 
especial el Mercado de las Flo-
res. Me trae muchos. recuerdos 
agradables

- ¿Y el olor de las flores?
- Aquí venían los claveles de 

Galipán. Las rosas tienen un 
perfume muy delicado. El cri-
santemo no tiene olor. El gusto 

por las flores dependea  de las 
personas. Hay a quienes le gus-
ta el clavel, otros las rosas. Los 
arreglos florales se hacen con el 
color que pide el cliente. Depen-
de del evento, si un cumpleaños, 
una ofrenda floral, un oficio fú-
nebre, para la novia.

Don Oswaldo comenta que 
el apellido Laffont es francés, 
llegado a tierras orientales, y 
a Caripito, con las compañías 
extranjeras que buscaban 
petróleo.

“En Caripito nació Bill Clin-
ton, quien fue presidente por 
dos periodos en Estados Uni-
dos. Nació en el hospital La 
Sagrada Familia, que era de la 
Creole Petroleum Corporation, 
en Caripito. Publíquelo para 
que se enteren que Bill Clinton 
nació en Caripito, estado Mo-
nagas. Su familia vivió en el 
campo americano en Caripito”, 
señala don Oswaldo, apoyado 
por su hija Mailoly.

“En internet no aparece esa 
noticia, ni se consigue por el 
buscador Google. La borraron 
para ocultarla”, dice Mailoly.
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Con respecto a su programa 

de gobierno aseguró que 

se han estado tomando las 

mejores propuestas y su 

equipo ha visitado los 12 

municipios de la región para 

escuchar los planteamientos 

de las bases

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Barinas

“B
arinas es un esta-
do revolucionario y 
más allá de quienes 

estén inscritos en las estructu-
ras del Partido Socialista Uni-
do de Venezuela (PSUV) y el 
Gran Polo Patriótico, la pobla-
ción sabe que hay que apoyar a 
quienes defiendan la patria, los 

llanos, la venezolanidad, y no 
a quienes han tratado práctica-
mente de invadir a Venezuela 
con militares y tropas extran-
jeras, quienes están vinculados 
con el narcoparamilitarismo 

desde Colombia”, dijo el candi-
dato por la gobernación del es-
tado Barinas, Jorge Arreaza.

Resaltó que el pueblo chavis-
ta y no chavista está muy cla-
ro en que entre la patria y la 

antipatria hay una sola opción 
y va a ser la opción de nuestra 
candidatura a las elecciones del 
próximo 09 de enero.

En este sentido, afirmó que 
“mi conexión es con el pueblo 
barinés. Nosotros amamos pro-
fundamente a Barinas porque 
es la tierra del comandante 
Hugo Chávez, porque es el epi-
centro de los llanos, y porque 
Barinas se merece nuestra más 
absoluta entrega para cambiar 
todo lo que haya que ser cam-
biado y para mejorar todo lo que 
debamos mejorar”.

PODER PARA EL PUEBLO
Arreaza reafirmó su inten-

ción de aplicar las 3 R de la 
Revolución Bolivariana, revi-
sión, rectificación y reimpulso, 
además de repolitizar al pueblo 
barinés. Con respecto a su pro-
grama de gobierno, aseguró que 

se han estado tomando las mejo-
res propuestas y su equipo se ha 
desplegado en los 12 municipios 
de la región, compilando y oyen-
do los planteamientos de las ba-
ses para gobernar obedeciendo 
al pueblo.

CENTRAL AZUCARERO
Con respecto al Central Azu-

carero Ezequiel Zamora, el 
candidato del GPPSB señaló 
que se está efectuando una re-
visión integral del proyecto y 
sus antecedentes. “Hay inver-
sionistas que están dispuestos 
a entrar en alianzas, con em-
presas mixtas”.

También, el candidato de la 
patria puntualizó que en este 
momento de la economía na-
cional deben ser consideradas 
todas las fuerzas productivas 
más allá de su origen de pro-
piedad.

En lo que concierne a los ser-
vicios públicos, detalló que se 
están revisando cada uno de los 
planes en marcha y en coordi-
nación con las distintas instan-
cias de gobierno, en conjunción 
con el Poder Popular organiza-
do, se tomarán los correctivos 
necesarios para su mejora en el 
menor tiempo posible.

Candidato a la gobernación de la entidad llanera

T/ Redacción CO
Los Teques

Con el trabajo del Ministerio 
del Poder Popular de Aten-

ción de las Aguas (MinAguas), 
a través de Hidrocapital, y la 
Gobernación de Miranda, se  
rehabilitó la Estación de Bom-
beo La Matica para mejorar el 
abastecimiento del vital líquido 
a 60.000 familias de 26 comuni-
dades de Altos Mirandinos.

La rehabilitación de esta uni-
dad de Hidrocapital permitirá 
mejorar el servicio de agua po-
table en siete sectores del mu-
nicipio Guaicaipuro del estado 
Miranda.

El ministro del Poder Popular 
de Atención de las Aguas, Ro-
dolfo Marco Torres, destacó la 
importancia de este tipo de ac-
ciones conjuntas entre los dis-
tintos niveles de Gobierno que 
permiten atender a las familias 
de Los Teques.

Asimismo, resaltó la dispo-
sición del gobernador de la en-
tidad, Héctor Rodríguez, para 
unificar esfuerzos orientados a 
mejorar el servicio de agua po-
table: “El gobernador Rodríguez 
también entregó vehículos para 
la operatividad, evidenciando el 

compromiso con el trabajo en 
equipo para resolver los proble-
mas, ya que es la única forma 
de avanzar en medio de las di-
ficultades y el bloqueo contra la 
Patria de Bolívar”.

Por su parte, el mandatario 
regional, Héctor Rodríguez, ex-
presó que continuarán desarro-
llando las acciones necesarias 
con miras a seguir generando 
todas las condiciones que sean 
necesarias para llevarles el 
agua a las familias mirandi-
nas.

De igual manera, señaló a la 
colectividad la necesidad de su-
marse a la tarea de recuperar 
el servicio de agua, la cual pasa 
por crear conciencia,+ para evi-
tar fugas y hacer uso consciente 
del recurso. “Cualquier bote de 
agua o uso excesivo es menos 
caudal para el resto de la comu-
nidad”, precisó.

Con la recuperación de tres 
bombas de esta estación se in-
crementa la disponibilidad del 
agua potable a 26 comunidades 
de los sectores Guaremal, Tra-
buco, Puerta Marocha, Quin-
que, Cumbre Roja, Los Amari-
llos, La Matica, Santa Eulalia 
y El Encanto, todas ubicadas en 
la ciudad de Los Teques.

T/ Redacción CO
San Cristóbal

El vicepresidente sectorial 
para la Seguridad Ciuda-

dana y la Paz,  Remigio Ceba-
llos Ichaso, participó ayer en 
un encuentro de trabajo con el 
gobernador del estado Táchi-
ra, Freddy Bernal, alcaldes y 
jefes de los cuerpos policiales, 
para hacer un diagnóstico y 
potenciar la seguridad en esta 
entidad andina, en el contexto 
de la Gran Misión Cuadrantes 
de Paz.

“Iniciamos un recorrido por 
todos los estados del país para 
coordinar las estrategias en 
materia de seguridad ciudada-
na junto a las autoridades re-
gionales”, dijo el Almirante en 
Jefe, desde la sede del Consejo 
Legislativo del estado Táchira 
(CLET).

Se refirió a la Ley Cuadran-
tes de Paz, actualmente en la 
Asamblea Nacional: “Próxima-
mente tendremos este instru-
mento jurídico que regulará 
todos los elementos necesarios 
para cumplir estrictamente 
con lo que establece esta po-

lítica de Estado en materia de 
seguridad ciudadana”.

Durante la reunión fue reac-
tivado el frente preventivo, in-
tegrado por 23 instituciones, a 
fin de consolidar la ejecución 
de planes, programas y proyec-
tos en sus ámbitos de acción: 
deportivo, educativo, recreati-
vo, cultural, salud y alimenta-
ción.

“El objetivo es fortalecer el 
trabajo de las organizaciones 
populares, dedicadas a la pro-
moción de actividades preven-
tivas en las comunidades, que 
generen espacios de conviven-
cia pacífica, a través del Plan 
Nacional de Prevención Inte-
gral, Convivencia Solidaria y 
Paz, con miras a la activación 
de Núcleos de Paz”, agregó el 
ministro del Poder Popular 
para Relaciones Interiores, 
Justicia y Paz.

SEGURIDAD FRONTERIZA
Al ser consultado sobre la 

seguridad en la región fronte-
riza, enfatizó que los funciona-
rios de todos los organismos 
de seguridad ciudadana están 
trabajando de la mano con la 

Fuerza Armada Nacional Boli-
variana (FANB), para brindar 
protección, seguridad y defen-
sa de los ciudadanos, “tengan 
la certeza que vamos a estar 
siempre trabajando por el bien-
estar del pueblo venezolano, 
resguardando los 2.219 kilóme-
tros que tenemos con la Repú-
blica de Colombia”.

En este sentido, refirió que el 
Gobierno Bolivariano se man-
tiene en alerta permanente en 
todo el eje fronterizo, es la po-
lítica de seguridad del Estado 
venezolano, dirigida por el pre-
sidente de la República, Nico-
lás Maduro.

Por su parte, el gobernador 
de la entidad, Freddy Bernal, 
señaló que trabajará sin des-
canso para profundizar las 
políticas vinculadas a la lucha 
contra el narcotráfico y contra 
el crimen organizado para ha-
cer de esta entidad una de las 
más seguras del país; y duran-
te la reunión presentó los re-
querimientos necesarios para 
alcanzar este objetivo, referido 
a la dotación de equipos tecno-
lógicos y unidades vehiculares 
para los cuerpos policiales.

Para mejorar el abastecimiento de agua potable

Reactivan estación de bombeo  
La Matica en Miranda

Durante la reunión fue reactivado el Frente Preventivo

Gobierno Nacional potencia seguridad
ciudadana y prevención en Táchira
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Ambos mandatarios conversaron vía 

teleconferencia debido a la situación 

en la frontera ruso-ucraniana y la 

expansión de la OTAN hacia el este,  

lo que el kremlin califica como  

“una línea roja”

T/ Redacción CO-Rusia Today
F/ EFE
Moscú

E
l presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, respondió a las acusacio-
nes de Joe Biden sobre el supuesto 

carácter “amenazante” de los despla-
zamientos de las tropas rusas cerca de 
las fronteras con Ucrania y declaró que 
no se debe responsabilizar a Rusia de la 
escalada de tensiones mientras que la 
OTAN emprende “peligrosos intentos de 
militarizar el territorio ucraniano” y va 
aumentando las capacidades militares 
en las inmediaciones de Rusia.

Así lo informó el Kremlin mediante un 
comunicado sobre los resultados de la re-
unión virtual entre ambos mandatarios 
y asegura que Moscú quisiera obtener 
“garantías fiables y jurídicamente vin-
culantes que excluyan la expansión de 
la OTAN hacia el este y el despliegue de 
sistemas de armas ofensivas en los paí-
ses vecinos”.

La clave de la conversación de los man-
datarios ha sido el tema de Ucrania y la 
crisis en la región de Donbass en medio 

de la falta de avances en el cumplimien-
to de los acuerdos de Minsk de 2015, “la 
base para la solución pacífica no tiene 
alternativas”, destacó la residencia de 
Rusia.

El comunicado expresa que Putin dio 
ejemplos concretos que demuestran la 
“línea destructiva de Kiev” que va en 
contra de los acuerdos de Minsk y ma-
nifestó serias preocupaciones sobre las 
“acciones provocativas de Kiev contra 
Donbass”.

Putin y Biden acordaron encargar a 
sus representantes el inicio de las con-
sultas sobre los temas y problemas men-
cionados.

BIDEN: NO ACEPTO “LÍNEAS ROJAS”
Por su parte, el mandatario de 

EEUU, Joe Biden, dijo que “no acepta 
líneas rojas de nadie” tras las adver-
tencias de Rusia contra la militariza-
ción de Ucrania, y prometió mantener 
una “larga discusión” con su homólo-
go ruso sobre las tensiones entre Ru-
sia y Ucrania.

En tal sentido, en la Casa Blanca seña-
laron que las supuestas “actividades mi-
litares en la frontera con Ucrania” serían 
el punto clave de las negociaciones, en el 
marco de las cuales EEUU reafirmaría 
el apoyo a “la soberanía y la integridad 
territorial de Ucrania”.

T/ Redacción CO-EFE
F/ Cortesía
La Paz

El Gobierno boliviano consultará a 
las embajadas de Estados Unidos y 

de Reino Unido sobre un supuesto pedido 
de armamento por la administración de 
Jeanine Áñez en 2020. 

El viceministro de Seguridad Ciuda-
dana, Roberto Ríos, dijo a los medios que 
se encontraron unas cartas enviadas a 
ambas legaciones por Wilson Santama-
ría, quien ocupó esa cartera de Estado 
durante el Gobierno transitorio de Áñez, 
pidiendo equipo y armamento para la 
Policía Boliviana en 2020.

A juicio de Ríos “corresponde hacer la 
consulta a estas embajadas para saber 
cuáles han sido las respuestas, ya que 
por la investigación que hemos realizado 
dentro del archivo no se ha evidenciado 

que exista una respuesta por parte de las 
embajadas”, señaló

El funcionario en su informe de ges-
tión aseguró que hallaron una carta fe-
chada el 25 de septiembre de 2020 en la 
que Santamaría pide a la embajada del 
Reino Unido en La Paz atender su reque-
rimiento de equipos para la Policía con 
la finalidad de “defender la integridad 
del pueblo boliviano, su territorio y su 
seguridad”.

En la misiva, Santamaría solicitaba 
“pistolas, cartuchos, granadas de gas, 
uniformes, máscaras anti gas, visores 
nocturnos, binoculares, cascos, trajes 
de protección”, señaló.

Sostuvo que llama la atención que 
el supuesto requerimiento se hiciera 
un mes antes de las elecciones genera-
les de 2020, en las que resultó ganador 
Luis Arce.

Para el viceministro, hay “claros 
indicios” de que el equipamiento iba a 
ser utilizado “presumiblemente para 
reprimir al pueblo boliviano” semanas 
antes de las elecciones generales, por 
lo que se consultará a ambas embaja-
das por escrito al respecto.

Al menos siete procesos administra-
tivos enfrenta Santamaría por el ma-
nejo de ese Viceministerio durante el 
gobierno de facto.

Pidió no culpar a Rusia de la escalada de tensiones

Informó el viceministro de seguridad, Roberto Ríos

Bolivia investiga si el gobierno de facto
pidió armamento a Reino Unido y EEUU

Un total de 266 millones 865 mil 
013 personas contagiadas de Covid-
19 se contabilizan en el ámbito global, 
de las cuales 5.281.324 han fallecido 
y 240.494.966 han superado la enfer-
medad. EEUU sigue encabezando el 
monitor internacional, con 50 millones 
149 mil 325 casos y 810.254 dece-
sos. La India ocupa el segundo lugar 
con 34.648.383 contagios y 473.757 
decesos. Sigue Brasil que ha regis-
trado 22.147.476 casos de Covid-19 y 
615.789 fallecidos.

La nueva cepa Ómicron de Covid-
19 ha sido detectada hasta ahora en 
cinco países de América Latina: Bra-
sil, México, Argentina, Chile y Perú. 
Los gobiernos de la región han res-
pondido con restricciones aéreas a 
países africanos, una mayor vigilan-
cia sanitaria y reforzamiento en el 
proceso de vacunación. Brasil fue 
la primera nación en confirmar la 
variante el 30 de noviembre, en dos 
viajeros procedentes de Sudáfrica.

El director de la Oficina europea de 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), Hans Kluge, informó en rue-
da de prensa que hasta el lunes 6 de 
diciembre se habían diagnosticado  
432 contagios  de la nueva variante 
ómicron del coronavirus en los paí-
ses europeos. La novedosa cepa fue 
identificada a finales de noviembre en 
Sudáfrica.

La directora del Centro Europeo 
para la Prevención y el Control de En-
fermedades, Andrea Ammon, pidió a 
los países de la Unión Europea (UE) 
que apliquen “medidas contundentes” 
para frenar la escalada de contagios 
de coronavirus. “Esto nos ayudará a 
aliviar la carga sobre el sistema sani-
tario y mantener a la mayoría seguros 
durante estas fiestas y también en 
2022”, dijo la experta a los ministros 
de Sanidad de los países de la UE, re-
unidos en un consejo en Bruselas.



La artillería del pensamiento
12  Multipolaridad  |  Nº 4.182 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

       
 
  
ASUNTO:  AP11-V-FALLAS-2021-000324 

 
CARTEL DE CITACIÓN   

SE HACE SABER;   
       Al ciudadano CRISTÓBAL LÓPEZ 
HENRIQUEZ ARMAND Venezolano, mayor de 
edad, de este domicilio y titulares de la cédula 
de identidad N.º V- 16.890.445 parte 
demandada, en el juicio que por TACHA DE 
DOCUMENTO, seguida en su contra el 
ciudadano MARCO ANTONIO DELFINO 
FALCONY, en el expediente signado bajo el No 
AP11-V-FALLAS-2021-000324, por auto de 
esta misma fecha este Tribunal acordó su 
citación por medio del presente Cartel, con el fin 
de que comparezcan por ante este Despacho 
DENTRO DE LOS CUARENTA Y CINCO (45) 
DÍAS CONTINUOS SIGUIENTES A LA 
ÚLTIMA PUBLICACIÓN, FIJACIÓN Y 
CONSIGNACIÓN QUE DEL PRESENTE 
CARTEL SE HAGA, de conformidad con lo 
establecido en el articulo 224 del Código de 
Procedimiento Civil.  
       Igualmente se les advierte, que de no 
comparecer ni por si ni por medio de su 
apoderado o el mismo se negare a 
representarlos en el plazo señalado, se le 
designara defensor judicial con quien se 
entenderá la citación y demás tramites del 
proceso.  
       El presente Cartel deberá ser publicado en 
los Diarios CORREO DEL ORINOCO y DIARIO 
VEA durante treinta (30) días una vez por 
semana. 
 
 
 
 
   

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA  
 
  
   
 

PODER JUDICIAL   
Juzgado Undécimo de Primera Instancia en lo 

Civil, Mercantil, Transito y Bancario de la 
Circunscripción Judicial del Área 

Metropolitana de Caracas. 
 Caracas,  29 de octubre de 2019 

202° y 153°  

VEAA dduranteantedd treintatreinntta (((303300)) díasdíasd unauna vezvvez popoo
seemmaaaanannannaseemmaaaannnnn .

ASUNTO: AP11-V-FALLAS-2021-000324 
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T/ Redacción CO-Rusia Today
F/ Reuters
Santiago de Chile

Con 82 votos a favor, 20 en con-
tra y dos abstenciones, la Cá-

mara de Diputados de Chile apro-
bó ayer el matrimonio igualitario, 
tras de un largo y complejo proce-
so parlamentario que, de manera 
sorpresiva impulsó el presidente 
conservador Sebastián Piñera en 
la recta final de su mandato.

Chile se suma a Argentina, 
Brasil, Colombia, Costa Rica, 
Ecuador y Uruguay, los países de 
América Latina que ya recono-
cen este derecho, que en México 
ya fue aprobado en 24 de los 32 
estados, aunque no ha avanzar en 
una legislación a nivel nacional.

En un agitado e histórico debate 
parlamentario, el senado aprobó 
la iniciativa al mediodía y la envió 

de inmediato a la Cámara de Dipu-
tados, en donde fue ratificada.

La nueva normativa legaliza 
el matrimonio entre personas 
del mismo sexo y reconoce su 
derecho a la adopción. Garantiza 

también los derechos de filiación 
a toda persona que se someta a 
técnicas de reproducción huma-
na asistida, sea cual sea su sexo, 
orientación sexual o identidad de 
género.

Al presentar su último informe 
de Gobierno, el pasado 1 de junio, 
el presidente Piñera anunció que 
era el momento de aprobar el ma-
trimonio igualitario, tema que 
hasta ese momento no formaba 
parte del debate público, ya que 
se mantenía paralizada en el 
Congreso una iniciativa presen-
tada por la expresidenta Michelle 
Bachelet en 2017.

La noticia desconcertó a la so-
ciedad chilena, ya que nadie es-
peraba que el político de derecha 
respaldara y considerara ur-
gente una reforma largamente 
impulsada por el progresismo, y 
además provocó extrañeza por-
que el mandatario quien siem-
pre se manifestó en contra del 
matrimonio igualitario promo-
vió una nueva discusión en un 
año complejo en el cual acaba-
ban de elegir los 155 convencio-
nales que redactarán la nueva 
Constitución y se iniciaban las 
campañas para las elecciones 
presidenciales.

En cuatro meses la aprobación descendió casi cuatro puntos porcentuales

La empresa de datos Invamer 

afirma que según sus mediciones 

históricas el actual Jefe de Estado 

sigue siendo el titular de Gobierno 

con la desaprobación más alta 

desde el expresidente Ernesto 

Samper

T/ Redacción CO-Telesur
F/ Cortesía agencia
Bogotá

U
na encuesta realizada por la 
empresa de medición Inva-
mer, de dos medios locales 

colombianos, reveló que el 69,8 por 
ciento de los colombianos entrevis-
tados desaprueban la gestión del 
presidente Iván Duque.

El sondeo indica que la opinión 
desfavorable se incrementó en dos 
puntos respecto a agosto de este año 
y se ha visto un incremento respec-
to a noviembre de 2020, cuando el 
índice era del 51,9 por ciento.

En noviembre del 2021, Duque solo 
tuvo la aprobación del 25,1 por cien-
to de los encuestados, cuatro puntos 
menos que la medición de agosto pa-
sado, donde el 29,3 por ciento de la 
población la aprobaba.

Para la empresa de datos, Iván 
Duque sigue siendo el titular de 
Gobierno con la desaprobación más 
alta entre los que ha medido desde 
el expresidente Ernesto Samper. La 

desaprobación de Duque únicamen-
te tiene un índice de desaprobación 
comparable a la del exgobernante 
Andrés Pastrana, quien llegó a un 
63 por ciento.

El sondeo también abordó otros 
temas como la percepción de cómo 
andan las cosas en el país, donde el 
79,6 por ciento de las personas con-
sidera que va por mal camino frente 
al 16,4 que creen que van bien.

CORRUPCIÓN,
DESEMPLEO, INSEGURIDAD

Para la mayoría de los encues-
tados, el mayor problema en Co-
lombia, es la corrupción, luego el 
desempleo, la economía y la insegu-
ridad, en ese orden.

Además, otros tópicos preocupan 
a los colombianos tales como los di-

rigentes políticos, la salud, el nar-
cotráfico, la educación, el costo de 
vida, entre otros.

Sobre las instituciones, la estadís-
tica arrojó que los partidos políticos 
y el Congreso son las instituciones 
más desfavorables, al tiempo que la 
Iglesia, las fuerzas militares y los 
empresarios encabezan la lista de 
mayor aprobación, a pesar de no su-
perar el 60 por ciento en estos casos.

Sobre la intención de votos de 
cara a las elecciones presidenciales 
en Colombia, el candidato Gustavo 
Petro encabeza la lista con el 42,1 
por ciento de los votos, por delante 
de Sergio Fajardo (18,9 por ciento), 
Rodolfo Hernández (13,8 por ciento), 
Óscar Ivám Zuluaga (12,7 por cien-
to) y Federico Gutiérrez (11,4 por 
ciento).

La previsión de nevadas puso en alerta a la Dirección 
General de Tránsito (DGT) que pidió a los conductores 
adelantar su regreso a casa para evitar situaciones de 
riesgo en la carretera. Advierten que hoy entrará en Es-
paña un frente frío que bajará la cota de nieve hasta altu-
ras de 400 y 800 metros en el extremo norte peninsular. 
En el centro podría nevar a partir de los 600 metros y en 
el sudeste de la península a partir de los 1.000 metros.

Al menos 34 personas fallecidas ha dejado la violenta 
y destructiva erupción del volcán Semeru, al este de la 
isla de Java, en Indonesia, revela el más reciente infor-
me de la Agencia Nacional de Desastres (BNPB), que 
indica que más de 3.500 habitantes tuvieron que ser 
evacuados de la zona afectada por la actividad volcá-
nica. El número de heridos aumentó a 56, la mayoría 
sufrieron quemaduras.

 

El Gobierno de Bolivia afirmó que no está consideran-
do un cierre inmediato de sus fronteras para prevenir el 
ingreso de la variante Ómicron del coronavirus, que fue 
detectada en países vecinos y cuya rápida difusión ha 
provocado alarma en varios continentes. El ministro de 
Salud Jeyson Auza dijo que los laboratorios públicos 
bolivianos están preparados para detectar variantes del 
Covid-19 incluida la Ómicron.

Se convierte en el séptimo país en aceptar este derecho

Congreso chileno aprueba el matrimonio igualitario

El Congreso de Perú, dominado por la oposición, 
ha rechazado la moción de vacancia presidencial 
presentada contra Pedro Castillo. “No ha sido ad-
mitida la moción” de vacancia presidencial, declaró 
la jefa del Congreso, María del Carmen Alva, luego 
que el pedido de llevar a juicio político a Castillo 
consiguiera solo 46 votos en el plenario (se nece-
sitaban 52 para aprobarla), 76 en contra y cuatro 
abstenciones.
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Colombia: La paja en el ojo ajeno      Jimmy López Morillo

Nuevas biografías 
de la infamia

Freddy Fernández

Siempre he tenido gente cercana que 
se ha negado, o se niega, a leer a Bor-

ges, el argentino. Muchas de sus decla-
raciones a la prensa le convertían en un 
claro reaccionario a quien poco impor-
taba la popularidad. Entre otras obras, 
uno de sus libros más recordados es la 
Historia universal de la infamia.

En sus páginas está el relato “El impos-
tor inverosímil Tom Castro”, en el que un 
hombre se hace pasar por otro a quien no 
se parece en nada. Es un cuento que de 
alguna forma nos acerca a la tragedia 
que representa Juan Guaidó para la opo-
sición, para el país y para él mismo. No 
debe ser fácil ser el bufón sin talento de 
una élite que le ha despreciado siempre y 
que siente que ya no le necesita.

Pero no solo este personaje es infame. 
Si la mala fe tiene nombre, seguramente 
es Julio Borges y el relato de sus hechos, 
con toda naturalidad, puede estar conte-
nido en una segunda entrega de esa his-
toria universal de la infamia.

Tiene una cara como hecha con plan-
chas de acero. No se inmuta para soli-
citar crímenes, para indicar edificios a 
bombardear, para organizar magnici-
dios, para robar recursos del país y, a 
la vez, para presentarse como si fuera 
ajeno a todos estos hechos y denunciar 
a sus cómplices de las fechorías en que 
está involucrado.

Sí, fue él quien indicó que había que 
bombardear teleSUR, ha sido uno de los 
activistas más destacados del espionaje 
para lograr más daño en las medidas 
ilegales de Estados Unidos contra Vene-
zuela y fue el encargado de presentar a 
las venezolanas y los venezolanos en el 
extranjero como un problema. Para ser 
precisos, como una “plaga”, eso fue lo 
que dijo.

Aunque acostumbrados a décadas de 
mentirse y traicionarse mutuamente, 
Borges y Leopoldo López constituyen la 
dupla principal de la historia de la mal-
dad en el siglo XXI venezolano. Juntos 
han causado severos daños a la econo-
mía, al bienestar de la mayoría y a la 
propia oposición, a la que han colocado 
siempre en aventuras violentas e inme-
diatistas, concebidas desde la enfermiza 
lectura de López de la realidad política 
del país.

Este demencial desempeño tuvo un 
momento de brillo cuando formalizó una 
alianza con otra carga cerebral similar, 
como fue, en este caso, la coincidencia 
temporal con la Presidencia de Donald 
Trump en Estados Unidos, lo que impul-
só una demencia colectiva en nuestra 
oposición y en la derecha de América 
Latina y Europa.  

Los historiadores, dentro de poco, re-
cogerán estas nuevas biografías de la 
infamia.

@filoyborde
Caracas

ONU y Recursos 
Naturales

Fernando Travieso

La ratificación del reconocimiento por par-
te de la Asamblea General de las Naciones 

Unidas (ONU) de las credenciales del Gobierno 
Constitucional de Venezuela debería ser un acto 
rutinario, que producto de la guerra híbrida 
contra el país con mayores reservas de petróleo 
mundial se ha transformado en un campo de ba-
talla, cada vez más victorioso para la Revolución 
Bolivariana y el pueblo de Venezuela. 

La política petrolera, gasífera, refinación y pe-
troquímica del Gobierno venezolano sustentada 
en la Resolución 1803 de las Naciones Unidas de 
1962, mantiene de manera inamovible la nacio-
nalización de 2007 que consagra el 60% del capital 
en empresas mixtas de actividad primaria para 
la producción petrolera en manos del Estado-
Nación, pero con la promulgación de diferentes 
leyes ha dejado claro que la seguridad jurídica 
para nuevas inversiones está garantizada.

La época de nacionalizar ha dado paso a la 
de producir con socios serios dispuestos a com-
partir ganancias en función al estamento legal 
venezolano. 

En hidrocarburos el presidente Nicolás Madu-
ro Moros ha sido transparente: NO se privatiza 
ni se nacionaliza nada; se moderniza el sector 
para incrementar producción, derivados y be-
neficios al pueblo venezolano, respetando lo que 
corresponde al inversionista.

Solo 16 países de los 193 de la ONU, esclavos del 
globalismo como El Salvador o de los neoconser-
vadores como Colombia, se oponen a anteponer 
sus interés nacionales y la dignidad latinoame-
ricana por ante las ordenes imperiales.

¡Leales siempre! ¡Traidores nunca!
ftraviesoop@gmail.com 

Puerto La Cruz / Edo. Anzoátegui

En los últimos días han circulado 
imágenes de las inmensas colas en 

Colombia de miles de ciudadanos espe-
rando hasta 8 horas, intentando con-
seguir pasaporte para salir de su país, 
uno de los que cuenta con mayor núme-
ro de desplazados en el mundo, algo ino-
cultable, si bien los mercenarios de los 
medios de comunicación han intentado 
atribuir tal condición a Venezuela.

La situación es insostenible en 
una nación  gobernada impunemente 
por el narcotráfico, por mucho que 
pretendan disfrazarlo. 

Colombia, en manos de una oligar-
quía que ha establecido una relación 
simbiótica con el crimen organizado 
y los genocidas de Washington, para 
perpetuarse en el poder sobre las 
miserias de todo un pueblo, es uno 
de los países con mayores niveles de 
desigualdad en el continente. 

Veintiún millones de personas 
(equivalente aproximado a dos tercios 
de la población venezolana) padecen 
de hambre y 7 millones sufren de po-
breza extrema, según la Red de Ban-

cos y Alimentos colombiana, la cual 
adiciona que más de 560 mil niños 
padecen de desnutrición crónica y 
en uno de cada dos hogares no existe 
seguridad alimentaria.

A eso debemos agregar los centena-
res de líderes sociales asesinados en 
lo que va de año, las masacres que se 
perpetran semanalmente, los despla-
zados internos ante las arremetidas 
del paramilitarismo y los cárteles del 
narcotráfico, la ferocidad de los cuer-
pos represivos frente a quienes se 
atreven a manifestar su descontento, 
todo bajo la mirada cómplice de un 
gobierno comandado con desfachatez 
por uno de los principales capos del 
tráfico de estupefacientes en el pla-
neta, Álvaro Uribe Vélez y su carga 
maletín, el supuesto presidente Iván 
Duque, siempre bajo la protección 
de los gobiernos de Estados Unidos, 
para darle forma a un verdadero Es-
tado fallido, condición que intentan 
endilgarle a Venezuela.

Ese hermano pueblo vive una ver-
dadera pesadilla, si bien la maquina-

ria propagandística del gran capital 
internacional pretende desviar las 
miradas bajo sus infames campañas 
hacia nuestra Patria, mientras in-
tentan echar bajo la alfombra toda la 
basura de quienes sí han establecido 
una verdadera y terrorífica dictadura 
en tierras neogranadinas.

Es apuntar hacia la paja en el ojo aje-
no, cuando una viga cubre los globos 
oculares de quienes avalan a los que 
detentan el poder en el Palacio de Nari-
ño, contando con el respaldo económi-
co y militar de los distintos inquilinos 
de la Casa Blanca y el Pentágono.

Es la vieja historia, la de un par de 
centurias de traiciones contra quien 
les dio la libertad, Simón Bolívar;  la 
de Jorge Eliécer Gaitán asesinado 
una y otra vez; la que miles de vidas 
ha costado, la de un pueblo colombia-
no que despertará definitivamente, 
para encaminarse por los senderos de 
la dignidad y la prosperidad que tanto 
merece.

jimmylopezmorillo@gmail.com
Caracas
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Ya lanzó su EP por las plataformas digitales

“Niño lindo”, “Corre caballito””,  

Noche de paz”, “Tamborilero”  

y “”Feliz Navidad son los temas

T/ Eduardo Chapellín
F/ Cortesía Y.A.
Caracas

“E
s Navidad es un regalo en 
agradecimiento a un año de 
mucha actividad en el que, 

pese a las dificultades generadas por la 
pandemia, hemos tenido mucha presen-
cia y éxitos”, destaca Annaé Torrealba, 
quien lanzó su EP.

Esta producción, que es la primera 
de la artista centrada en el repertorio 
decembrino, contiene cinco piezas que 
combinan cadencias del jazz, funk, salsa 
y pop con bases de merengue caraqueño 
y otros ritmos venezolanos.

“Este disco se hizo al revés de una 
producción musical, donde el cantante 
cuando llega al estudio ya tiene todo 
listo y a grabar. En este trabajo fue 
distinto, ya que viajé al exterior en 
agosto y hasta ese momento sólo ha-
bía referencia de los temas en piano. Y 
esto me permitió improvisar e, inclusi-
ve a nivel rítmico, buscar tonalidades 
distintas. A lo mejor los temas estaban 
concebidos más folclóricamente, pero 
esa libertad me permitió crear y pro-
poner, siempre apoyada por mi coach 
musical. Prácticamente tuvimos se-
siones de creación musical con temas 
que ya están arraigados en Navidad”, 
analiza Annaé.

Prueba de ello es el promocional “Niño 
lindo”, una alegre versión de jazz latino 
con aires afrocaribeños, arreglada por 
Juan Carlos Torrealba, productor de 
este trabajo. También incluye canciones 
de gran arraigo como “Corre caballito”, 

“Noche de paz”, “Tamborilero”” y Feliz 
Navidad”, contando con la participación 
de instrumentistas de altísimo nivel y 
reconocimiento internacional, “todas 
con un toque especial”.

Considera que un EP tiene sus ven-
tajas: “Cuando sacas un álbum de doce 
canciones, tres se promocionan y el 
resto prácticamente se pierden, a me-
nos que seas fanático del intérprete o 
el grupo. Y en este trabajo lo hicimos 
con pocos temas, porque cada canción 
tiene mucha pasión desde la prepro-
ducción hasta la postproducción. La 
idea es que si el público recibe bien, le 
ofrezcamos en el futuro un segundo 
capítulo de Es Navidad”.

La bella intérprete se considera muy 
tradicional para el tema de la Navidad: 
“El rojo, verde, plateado y dorado es lo 
que predomina en mis fiestas decem-
brinas; pero mi mamá cuando estaba 

yo chiquita le daba por poner el arbolito 
morado y otros años fucsia o anaranja-
do (risas). Si eso le hacía feliz a ella, mi 
Navidad tenía ese color ese año y me 
encanta, porque es un tema más de sen-
timiento. La Navidad tiene que interpre-
tarse como cada quien la sienta. Para mí 
la Navidad es alegría, felicidad y esos 
colores brillantes y convencionales que 
la caracterizan”.

DREAM TEAM
Destaca que aparte de la hallaca, dul-

ces y ensaladas, “está también nuestra 
música navideña. Son aguinaldos, gai-
tas y villancicos que son lo representati-
vo de la Navidad”.

“Juan Carlos Torrealba está a la ca-
beza de esta propuesta como productor, 
arreglista, director musical e ingeniero 
de grabación y mezcla. Logramos una 
comunicación musical buenísima y los 

temas suenan más sentimentales que 
musicales”, reconoció la también anima-
dora y actriz.

Entre otros datos técnicos, la mas-
terización fue realizada por Boris Mi-
lian: “Tenemos músicos de Luis Fonsi, 
Chayanne, Rubén Blades, Marc An-
thony, entre otros, todos profesionales 
nominados a los premios más impor-
tantes de la industria de la música. Al 
igual que Eric Chacón, quien pone un 
toque distintivo con su solo de saxo  
soprano en uno de los temas”.

“En enero presentamos la balada-pop 
‘Imaginaria’; en marzo ‘Ni con un pé-
talo’, pasaje llanero que identificó una 
campaña contra la violencia de género; 
en julio, el vals ‘Media luna andina’; en 
agosto, de la mano de Ignacio Salvatie-
rra P., llegó ‘Tonada para Tío Simón’ y, 
en octubre, bautizamos la gaita ‘Te voy 
queriendo’, Feat con mis ahijados de 
La Nueva Conga”, rememoró la artis-
ta sobre su intensa actividad este 2021, 
“Y probablemente”, agregó, “venga el 
año que viene un trabajo de cantautora 
más alejado del llano, pero siempre con  
esencia venezolana”.

En este recuento, la también locutora 
destaca su participación en la beatifi-
cación del doctor José Gregorio Her-
nández el 30 de abril pasado: “Ha sido 
uno de los hitos más importantes en mi 
carrera. Fui una de las pocas artistas 
que tuvieron la oportunidad de estar 
presentes en un momento histórico 
para Venezuela, además el tema com-
puesto por Carlos Poletto, ‘Canción que 
cura’, se grabó junto a la Sinfónica Aya-
cucho y Liana Malva, para destinar los 
fondos a la salud de las personas con  
condiciones especiales”.

Es Navidad ya está disponible en los 
principales portales de descarga digital. 
El videoclip, producido por @Cyrusme-
diagroup, bajo la dirección de @mmar-
deni, y la fotografía de Victor Pineda, 
busca rescatar el valor de la postal navi-
deña. El público podrá verlo en la página 
www.annaetorrealba.com.

Por cierto, con el lanzamiento de 
“Niño lindo”, completa un grupo de 
seis sencillos promocionales realiza-
dos este año, todos con video, en seis 
géneros distintos

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

A partir de este miércoles 
8 de diciembre se estará 

presentado en el Teatro Bolívar 
de Caracas la reposición de la 
obra Historias de Navidad, ori-
ginal del Movimiento Nacional 
de Teatro para Niñas, Niños y  
Jóvenes César Rengifo.

Son 230 niñas y niños actuan-
do, cantando y bailando en el 
escenario, la obra deleitará du-
rante 45 minutos a grandes y 
chicos, con un brillante espec-
táculo que recrea la festividad 

navideña, las muestras de las 
tradiciones nacionales y uni-
versales de la Navidad desde 

una perspectiva lúdica y peda-
gógica, eso sí, contando con una 
divertida puesta en escena que 

llenará de felicidad a todos los 
espectadores.

“Historias de Navidad” narra 
la historia de una valiente niña 
que emprende la aventura de 
buscar a sus padres, en medio 
de una lucha por la justicia.

La obra será sin duda una ex-
periencia inolvidable para todos 
los espectadores y es apta para 
todo público, incluyendo niños 
a partir de un año de edad, pues 
es tal el colorido y la musicali-
dad que hasta los bebés más pe-
queños estarán pendientes de lo 
que ocurre en escena.

Esta temporada navideña se 
presentará los días 8, 9, 11, 12, 

15 y 16 de diciembre desde las 
cuatro de la tarde. La entrada 
para disfrutar Historias de Na-
vidad tiene un costo de quince 
bolívares y estará disponible en 
las taquillas del Teatro Bolívar, 
de lunes a viernes, a partir del 
6 de diciembre, de nueve de la 
mañana a 5:00 pm.

Entradas para instituciones 
públicas y privadas se podrán 
adquirir en las oficinas admi-
nistrativas del Movimiento ubi-
cadas en el Teatro Bolívar.

La Navidad será más hermo-
sa en la sala del Movimiento, 
donde toda la familia podrá 
estar segura con las medidas 
de bioseguridad dispuestas 
para que sea un entreteni-
miento sano y lleno de agra-
dables sorpresas.

Comienza hoy en el caraqueño Teatro Bolívar

El Movimiento de Teatro César Rengifo tendrá sus Historias de Navidad  
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Miguel Rojas, campocorto 
de Marlins de Miami, 

confirmó que se uniformará 
y verá acción en la actual tem-
porada de la LVBP. Durante 
su participación en Santo 
Domingo, en el evento Día de 
Leyendas celebrado en el Es-
tadio Quisqueya-Juan Mari-
chal, el infielder destacó que 
jugará con los Tiburones de 
La Guaira, algo que no hace 
desde la campaña 2018-2019.

Previamente se había re-
portado que Rojas tenía in-
terés de jugar en Venezuela, 
luego de visitar a sus com-
pañeros durante el segun-
do día de entrenamientos 
previos a la temporada, a 
mediados del mes de octu-
bre: “Estaré viajando este 
miércoles ocho a Venezuela 
para unirme al equipo. Me 
he estado preparando y voy 
dispuesto a trabajar”.

Al ser consultado sobre sus 
motivos para unirse al equi-
po destacó: “Esta es mi ma-

nera de agradecerle a mi país 
por lo que me ha dado, es mi 
forma de retribuirles y si con 
ello de alguna manera contri-
buyo a darle alegría a la fana-
ticada, pues mucho mejor”.

Para Rojas jugar en Vene-
zuela es una motivación sin 
importar la posición com-
prometida en que se puedan 
encontrar los Tiburones en la 
tabla de posiciones.

Así mismo indicó que es-
tará a la disposición del má-
nager de La Guaira, Jackson 
Melián, y que está más que 
listo para ver acción. Rojas 
se unirá a José “Cafecito” 
Martínez en la cueva escuela, 
quien se encuentra jugando 
en Venezuela como parte de 
su recuperación de una lesión 
en la rodilla derecha.

Con los Marlins en 2021, Ro-
jas participó en 132 partidos 
y ligó para .265 de promedio, 
con 131 hits y 48 remolcadas. 
A finales de octubre, el mi-
randino acordó con Miami 
una extensión de contrato 
por dos años y 10 millones de 
dólares.
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Fue segunda en los -41 kilogramos de la modalidad Press Banca

Seguirá preparación para el America’s 

Open Championship, que se celebrará 

en San Luis, Estados Unidos, el año 

entrante

T/ Redacción CO
F/ Cortesía IND
Caracas

E
l deporte adaptado y la para-po-
tencia siguen sumando triunfos 
para la gloria deportiva venezola-

na. En el reciente Campeonato Mundial 
de Para Powerlifting, Tbilisi-Georgia 
2021, la medallista paralímpica Clara 
Fuentes, cerró con broche de plata el me-
jor año de su joven carrera con el segun-
do lugar de la categoría -41 kilogramos 
en la modalidad Press Banca.

Fuentes levantó 99 kg en su tercer 
intento, dejando el mejor registro para 
América, solo superada por la actual 
campeona paralímpica, la china Lin-
gling Guo, quien logró 105 kg: “Para este 
mundial me súper preparé porque dije 
que no podía volverme a pasar lo de To-
kio, apenas regresé de los paralímpicos 
estuve solo una semana libre y me puse 
a entrenar hasta los domingos. Entrené 
como loca. Mi problema ha sido la pausa 
y las muñecas, que siempre las movía o 

rebotaba, pero mi entrenador se empeñó 
en fortalecer y trabajar este aspecto y me 
he sentido más segura en este sentido”.

Las dificultades de 2021, producto de 
la pandemia que azota al mundo, han 
sido superadas con creces. Clara elevó 
su rendimiento durante todo el año, con 
un cuarto lugar y 95kg en la Copa del 
Mundo disputada en Dubái a principios 
de año; en los Juegos Paralímpicos de 
Tokio dejó marca de 97 kilogramos, posi-
cionándose como la mejor del continente 

americano y cristalizando el sueño de 
subirse al podio como una de las mejores 
del planeta.

MÁS Y MÁS
Su determinación la llevó a sobresalir 

aún más. El Campeonato Mundial en 
Georgia era un reto personal, no solo 
por sumar otro metal, también era un 
desafío para sus emociones, no flaquear 
en los momentos decisivos y dominar los 
miedos.

“Si, gracias a Dios En cada competen-
cia mejore mi propia marca personal y a 
nivel americano implanté nuevo récord 
en mi categoría (-41kg). Tokio para mí 
es un sueño hecho realidad y una opor-
tunidad de llegar muy lejos. Admito que 
sentí algo de pánico y no hice las marcas 
que quería, pero igual di lo mejor de mí”, 
argumentó la atleta.

La competencia, que representa el pri-
mer evento clasificatorio a los Juegos 
Paralímpicos París 2024, contó con la 
presencia de 475 atletas y técnicos de 72 
países. Venezuela asistió con cinco: Cla-
ra Fuentes (-41 kg), Oriana Terán (-45 
kg) y Wuinawis Hernández (-55 kg) por 
las féminas, Carlos Betancourt (-65 kg) 
y José Pérez (-107 kg), por los hombres, 
acompañados por los profesores Yvan 
Sequera y Jorge Veliz, este último, ac-
tual entrenador de Fuentes.

Pese a ser la única medalla para Vene-
zuela en este evento, fue fructífero por el 
roce internacional para los competido-
res criollos en su camino a otra magna 
cita paralímpica.

Los entrenamientos continuarán, 
pues el 8 de julio de 2022 se celebrará el 
America’s Open Championship en San 
Luis Estados Unidos, hasta el día 11 del 
mismo mes y que suma puntos para el 
ranking internacional.

Lo declaró en República Dominicana

Miguel Rojas dijo que jugará
con Tiburones de La Guaira

César Jiménez y Liván Soto

Tigres y Águilas intercambiaron
experimentados por prospecto
T/ Redacción CO
F/ Cortesía LVBP
Caracas

Tigres de Aragua adquirió al 
lanzador César Jiménez de 

Águilas del Zulia por el pros-
pecto Liván Soto, cambio que 
fue anunciado por ambos equi-
pos a través de sus redes socia-
les, y reproducido en la Liga Ve-
nezolana de Beisbol Profesional 
(LVBP).

Jiménez “ocupará un puesto 
en la rotación”, anunció Ara-
gua en un breve comunicado. 
El zurdo quien exhibe balance 
de 1-5, con 5.79 de efectividad, 
en siete aperturas. El exgran-
deliga ha transitado al menos 
4.1 innings en seis de sus siete 
apariciones, por encima de la 
media de los iniciadores de los 
bengalíes, refiere una nota de 
prensa de la Liga Venezolana 
de Béisbol Profesional (LVBP).

Soto, de 21 años, es el decimo-
segundo mejor prospecto de los 
Angelinos de Los Ángeles, de 
acuerdo con MLB Pipeline, y to-

davía no debuta en la LVBP. En 
el 2021 apareció en 103 juegos, 
repartidos entre Clase A+ y Do-
ble A. En 400 turnos exhibió una 
línea ofensiva de .218/.293/.348, 
con 15 dobles, ocho triples, siete 
jonrones, 40 remolcadas, 14 ba-
ses robadas, en 19 intentos, 52 
anotadas y .641 de OPS.

El campocorto firmó origi-
nalmente con Bravos de Atlan-
ta como uno de los peloteros 
Premium de la clase del 2 de 

julio de 2016, y recibió un bono 
de un millón de dólares. Pero 
esta organización  perdió los 
derechos sobre el venezolano, 
tras ser sancionada por MLB, 
al incurrir en irregularida-
des en la captación de talentos 
del mercado internacional de 
2015 y 2016. Soto fue uno de 
los doce peloteros declarados 
agentes libres. Más tarde pac-
taría por $800.000 con el club 
de Los Ángeles.  
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E
l canciller Félix Pla-
sencia anunció ayer vía 
Twitter la llegada de 

187 venezolanos provenientes 
de Argentina. El Aeropuerto 
Internacional Simón Bolívar 
fue el escenario donde, con 
los brazos abiertos y el firme 
deseo de que su futuro esté re-
pleto de felicidad, bienestar y 
prosperidad junto a sus seres 
queridos, se les dio la bienve-
nida a quienes decidieron aco-
gerse al Plan Vuelta a la Patria 
para regresar al país.

La empresa aeronáutica na-
cional Conviasa fue la encar-
gada del traslado desde tierras 
australes, donde algunos de 
los viajeros fueron víctimas de 

algún tipo de discriminación 
o vulneración de sus derechos 
fundamentales.     

El Gobierno Bolivariano conti-
núa uniendo a familias venezola-
nas, expresó Plasencia en la red 
social, en la que además destacó 
el compromiso del presidente Ni-
colás Maduro con el programa 
social creado en Revolución con 
el objetivo de ofrecer apoyo y es-
tímulo a migrantes que expresen 
voluntariamente su deseo de re-
tornar a Venezuela.

Hasta la fecha, se han repa-
triado a más de 27.537 venezo-
lanos provenientes de 19 países, 
bajo estrictos controles de 
bioseguridad por la Covid-19.
T/ Redacción CO  F/ @PlasenciaFelix

Sumando  
sonrisas


